

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



ESCENAS DE LA VIDA CORDOBESA.—LAS TIPICAS AVELLANERAS LIMIAN O EL FRUTO EN UN CASTIZO PATIO DE SAN JUAN DE L. TRÁ.

# PLAZA DE TOROS de PRIEGO

El día 3 de Septiembre de 1924, monumental corrida de seis hermosos y escogidos toros de la afamada ganadería de D. Felix Moreno (antes Saltillo), para

**Ignacio Sánchez Mejías**  
**Nicanor Villalta**  
**y ANTONIO POSADA**

Con sus correspondientes cuadrillas.

**La corrida empezará a las cinco de la tarde**

NOTA.—Para encargos de localidades pueden dirigirse a don Alfredo Serrano Marchirán.—Calle Llano de la Iglesia.—Priego.

OTRA.—Esta Empresa, para comodidad de los señores que deseen venir en automóvil, tiene dispuesto de acuerdo con la autoridad, locales para que puedan alojar sus coches, los que estarán custodiados por agentes de la autoridad

**Pedro López e Hijos**

APARTADO N.º 7

**BANQUEROS**

TELÉFONO N.º 3.—CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

**H. MORILLO**

Martín Belda, núm. 13 (antes Alamos).—Cabra  
Situado en la calle más céntrica de la población. Casa amplia y cómoda. Nueva y perfecta instalación. Habitaciones independiente.

**Realización forzosa**

Teniendo necesidad de hacer importantes reformas en el local que ocupa y Establecimiento de Tejidos de J. Ruiz Romero, María Cristina y Alfonso XIII (frente al Gobierno Civil), se realizan (verdad) todas las existencias con 15 por 100 menos de los precios que tienen marcados los géneros. Los de invierno, por estar fuera de temporada, se realizarán con un 25 por 100 de rebaja.

**Ventas únicamente al contado**

**Plaza de Toros**

**IDEAL CINEMA**

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para hoy viernes 2 de Agosto 1924

A las diez de la noche.—Cinematógrafo y Varietés.—Octava jornada completa (cuatro partes), desenlace final de la gran serie La doña aventura.—Estreno de la gran película en cuatro partes, El hombre encubierto.—Gran éxito de Pepita Carreras.—Éxito extraordinario de Emilia Vez, que será acompañada a la guitarra por el profesor don Joaquín Rodríguez.—Durante las proyecciones escogidas composiciones musicales.

**Pascual de Miguel y C.**  
Depósito de tocinos y Jamones. Fábrica de pan.  
Teléfonos números 117 y 348

**Relojería Royal**

de

**FRANCISCO PEREZ**

Relojes de las mejores marcas y de todas clases y objetos de platería. Alfonso XIII, (junto al Círculo de la Amistad)

**DEPILATORIO JUVENCELA**

**EXTIRPA EL VELLO DE RAIZ**

ESPECIAL PARA CUTIS

DELICADOS Y AJADOS

POR EL USO DE OTROS

DEPILATORIOS

De venta en todas partes



A cada aplicación reaparece menor número de pelos igual que sucede con la Electrolysis (Diputación Eléctrica). Se vende a 6 pesetas en la Plaza de Canovas, 11, Perfumería.

**Comerciantes!**

En breve aparecerá una nueva Agencia de transportes bajo razón social "El Comercio", la que sin discusión de ninguna especie ha de ser la que con más puntualidad y seriedad e ecute todos los servicios que se le encomiendan, dada la pericia y grandes conocimientos que en esta clase de asuntos tienen las personas que la integran.

## Informaciones de anoche

### Un libro interesante sobre la vivienda

Escritores y publicistas que vivieron obligados por la fuerza del tema y por la palpitante actualidad del mismo, a tratar del problema de la vivienda, se lamentaron más de una vez de la carencia de antecedentes que existían para hacer un estudio general del mismo.

En efecto, esta falta de antecedentes quedó aprobada en la Conferencia Nacional de la Edificación. Sus organizadores se vieron obligados a recurrir directamente a personalidades especializadas en la materia en los principales países de Europa, para poder reunir una información acerca del problema. En España no había nada que pudiera servir de punto de partida para el estudio del mismo.

Era tanto más necesaria una recopilación de las diversas cuestiones que afectan a la edificación y a la obra realizada en los principales países, cuanto que la falta de viviendas crea a su vez problemas de tal naturaleza que no pueden aplazarse; sobre todo el que se refiere a la higiene de las poblaciones y de las viviendas, y, por tanto, a la salud de los individuos.

Perseguida la Oficina Internacional del Trabajo de Ginebra de todo esto, y en posesión de un caudal interesante de noticias y de informes, ha dado al público un libro que lleva por título "Les problèmes du logement en Europe depuis la guerre" ("Los problemas de la vivienda en Europa después de la guerra"), de inestimable valor para cuantos están interesados en el estudio de este asunto.

Es este libro interesante, no solo por la oportunidad con que se ha publicado, sino porque no es la obra de una entidad interesada en estudiar la cuestión con miras a defender un criterio determinado, sino a presentar informaciones adquiridas oficialmente y controladas por elementos especiales para ello.

Luego de una impresión de conjunto sobre el problema, estudia las manifestaciones del mismo, las medidas adoptadas para combatirlo en diez y siete países de Europa, y recoge todas las medidas legislativas aplicadas a las orientaciones modernas encaminadas a su resolución.

Bastará esta breve referencia para comprender el alcance de esta obra, tan necesaria en los presentes momentos, habida cuenta de la influencia que ejerce en la vida social la falta de viviendas económicas e higiénicas.

### NUESTRA PORTADA

## LAS AVELLANERAS

En uno de los lugares más típicos de la clásica Córdoba, en la plaza de San Juan de Letrán, sala de recepciones del popular barrio de San Lorenzo, en que los piconeros dejaron la tradición de sus donaires y las hembras imperan con el esplendor de sus ojos moros, hállase instalado ese modesto taller, tan nuestro, que sorprende el arte del incomparable Adolfo Torres en su grandiosa sencillez.

Son las mujeres cordobesas, esas sufridas hijas del pueblo, tan llenas de encantos, que tienen siempre a flor de labios una copla para la adversidad y una oración para la Virgen Dolorosa, con que templar su espíritu.

En un patio muy cordobés, sin semejanza con ninguno otro de Andalucía, nuestras paisanas trabajan mondando las clásicas avellanas que más tarde han de pregonar por las calles españolas el bienestar de nuestra agricultura y la modestia de nuestra industria.

¡Avellanas cordobesas!

Pregón que regocijó en otros tiempos nuestro espíritu, agudizando la glotonería infantil con la deliciosa golosina.

¡Avellanas cordobesas!

Delicioso obsequio que rumbo nos brindábamos en la reja a la mujer amada, por la delicia de contemplar la doble hilera de unos dientes menuditos, maltratadores de tan sabrosa fruta.

¡Avellanas cordobesas!

Pregón, con matices de cantar andaluz, dicho en un quejido delicioso y abandonado de una gentil cordobesa, que trae a nuestro espíritu, fortaleciéndole, perfumes de jaramines serranos y agudezas de piconeros, vencedores en ingenio a los más regocijados "chisperos" madrileños.

Todo esto representa la fotografía que hoy sirve de portada al número de LA VOZ, en donde esas buenas obreras cordobesas, resguardadas del sol en un improvisado toldo de sacos viejos, trabajan, cantando, en un jay prolongado, agudo, salido de lo más hondo de la entraña humana, la triste odisea de su vivir.

¡Avellanas cordobesas!

Cantar, que regocija nuestro ánimo. Que la mujer cordobesa, que canta cuando llora, ríe cuando reza, y entre oraciones y cantares alegra nuestra existencia.

¡Avellanas cordobesas!

P. L.

### Cartas ciudadanas

Hemos llegado a las postrimerías de Agosto, y aún esperamos el agradable soplete que hasta ahora producía a la humanidad algún fresco en el rostro, confirmando el viejo refrán que dice: "Agosto río en rostro".

Si la temperatura continúa en alza, como los artículos de primera necesidad, y la vivienda, con sus insostenibles exigencias, nos ha producido frío la exactitud con que los sabios anunciaron los dos sucesos más importantes que hemos tenido en la astronomía; uno de ellos el eclipse total de Luna y otro la posición del planeta Marte, que se ha acercado a la Tierra en algunos millones de kilómetros de distancia.

Tampoco esta vez se han enterado los sabios de ciertos asuntos que son de magno interés para los que vivimos en la Tierra.

Si en Marte existen habitantes, es una cuestión de suma importancia y cual es su existencia y organización.

Los supuestos marcianos nos dirían cómo viven y si los caseros están allí constituidos en sociedad y cómo se anda en materias de conciencia.

Los grandes astrónomos nada han podido observar, y es lástima que sigamos ignorando la vida que se hace en el planeta.

Porque el día que se descubran extremos tan interesantes y nos pongamos en relación con los marcianos, se organizarán expediciones aéreas, como los trenes de recreo entre Córdoba y Sevilla, y dará gusto tratar con los nuevos hermanos.

Y tendremos que ir a la escuela para aprender el idioma que usen los marcianos, porque el pan no se llamará pan en Marte y será difícil comer, porque quizá el pan se llamará pólvora, en razón a lo belicoso de su carácter, y nuestros estómagos, deleitados por los gapachos, no podrán resistir ese alimento.

También llegará el día en que los sabios averigüen si en el planeta, objeto de la curiosidad mundial, se viste a la usanza europea, o si se usa generalmente el traje del galápagos.

Todo pudiera ser, teniendo en cuenta los usos y costumbres marcianos, y los productos de aquellas lejanas regiones.

Si se visten y alimentan con la vegetación sería el "desideratum" tomar un hotelito en Marte, sin cuidarse para nada ni de las exigencias de la moda ni de la bencina que pone como nueva la ropa vieja, ni de las cuentas del sastrer, que son motivo de camorras conyugales. Si en Marte no se conoce el dinero, tampoco se conocerán los disgustos; allí serán todos hermanos y disfrutando por tanto de una dicha inalterable.

Los pobres de camisa limpia no existirán en Marte, y como allí reina la paz, la coexistencia, que tanto abunda en la Tierra, no dejará sentir sus dolorosos efectos en la Humanidad.

Martín Porras.

## JUAN GRANDE KELLER

— Altas novedades en toda clase de artículos para propaganda —  
Oficinas: Avenida de Canalejas, 42.—Córdoba

## Una información sensacional

## En la Ribera ha aparecido un caimán

¡Otro monstruo!—Se acabaron los baños.—  
Expectación y alarma.

Cuando nos devanábamos los sesos bajo el fuego de un sol asfixiante buscando un motivo de información—ahora nada ocurre—acertamos a cruzar por el típico paseo de la Ribera, donde observamos que un nutrido grupo de mujeres y pequeños oteaba el río con airoas miradas.

Nos incorporamos al grupo, y sin preguntar nada, lo supimos todo. En las turbias aguas del Guadalquivir había sido visto un enorme caimán.

Un nene reería cosas espantables, había visto al monstruo con su enorme boca y su doble hilera de afilados dientes como puñales, buscar en la orilla a caricia del sol. Una vecina aseguraba que durante la noche había oído hacia la parte del Campo de la Verdad, tierrosolozos de recién nacido.

—¡Será un cocodrilo!—interrumpió una del corro.

—¡Qué cocodrilo, ni niño muerto! Un caimán como el de la Fuensanta, o más grande "entavía".

Imaginamos al vuelo el gran éxito de este caimán que se aparece en nuestros días en para el tan concurrido, con el precedente histórico del celeberrimo caimán de la Fuensanta.

No hemos de recordar ahora leyenda tan conocida, de la que existe como testimonio feaciente, colgado en una galería de la ermita de la Fuensanta, como exvoto, el apollado caimán, su osamenta carcomida, que pone en entredicho la ley de las correlaciones orgánicas, la muleta del arriesgado coo que lo mató y la escopeta primitiva, con su disparador de pedernal, su tosca culata y su cañón oxidado y retorcido por la acción del tiempo. Sólo falta el pan que le echó el coo al caimán para meterle la bala en el exófago al abrir éste las terribles fauces.

Nos imaginamos al nuevo caimán de la Ribera como un ejemplar más moderno, aunque no menos terrible. Sus aceradas escamas brillarán a la luz de la luna como corazas, y su traidora mirada, terrible y fría, y sus mandíbulas armadas, tendrán algo de las representaciones apocalípticas. ¡El Caimán!

Más eficaz que todas las órdenes de la Alcaldía ha sido la aparición de este fantástico saurio para alejar a los chicos que invadían a todas horas las márgenes del río por los parajes próximos a la Ribera y Ronda de Isasa, ofrendándose como víctimas propiciatorias a las traidoras y turbias aguas del río Grande engullidor insaciable de abogados.

El caimán de la Ribera constituye la comidilla del día entre el sencillo vecindario de "junto" al río. Ya son muchas las personas que han visto—acaso con la imaginación ardiente—al terrible

monstruo. Y no concuerdan las descripciones, tan varia y calenturienta es la fantasía popular!

Digamos en honor a la verdad y en abono del enigmático caimán de la Ribera, que aún no se ha tragado a nadie. Lo que nos admira es su presentación en estas aguas. ¿Quiénes serán sus proponentes? ¿Dónde moran? ¿Cómo habrá podido salvar todos los obstáculos hasta arribar a la tranquila Tabla de las Damas. He aquí el misterio que trataremos de descubrir. Hemos hecho propósito de sorprender al amigo caimán, de entrevistarle, de fotografiarlo y de contriuir a su celebridad, dándole un bombo en LA VOZ.

Suponemos que seremos bien recibidos por el terrible monstruo, y confiamos en que no nos hará daño alguno, una vez que conozca nuestra buenas intenciones.

JULIFER.

N. de la F.—Nuestro compañero el redactor gráfico Adolfo de Torres "Canuto" está a la expectativa para obtener una "foto" del monstruo que ha aparecido en la Ribera.

Gracias al inmenso "Canuto" el caimán será conocido por todos, y a tal efecto Adolfo se ha trasladado a la margen izquierda del río Guadalquivir, y con el "botones" y la máquina espera, impaciente, que el caimán asome su cabezota para "disparar".

Un poco de tranquilidad y el fantástico saurio será cazado a lazo.

## Sección de Primera Enseñanza

## Títulos

Por esta Sección han sido diligenciados los títulos administrativos de los maestros recientemente ascendidos doña Juana Díaz Tenorio, don Manuel Murillo Estea, don Antonio Moreno Carretero, don Antonio Fernández Carretero y doña Gertrudis Antillas Rodríguez.

## Rehabilitación

Doña María de la Cruz y doña Juliana Fernández de Molina, huérfanas del maestro que fué de Priego don Juan Fernández, solicitan se las rehabilite en el percibo de la pensión.

## Interinidad

Ha solicitado su nombriamiento como interina para una de las escuelas de esta provincia, la maestra de Lucena doña Concepción Rojas Palacios.

## Fallecimiento

La Alcaldía de Valenzuela da cuenta de haber fallecido la maestra en propiedad de la escuela de niñas de aquel pueblo, doña Araceli García Sánchez.

## Gobierno civil

## Recurso

El tribunal provincial de lo contencioso administrativo ha acordado admitir el recurso presentado por la sociedad Electro-Eléctrica de Belalcázar, contra sentencia dictada por el alcalde del citado pueblo en juicio administrativo seguido a instancia del remate ante del arbitrio de pesas y medidas, condenando a dicha sociedad al pago del expresado arbitrio.

## Concentración de fuerzas

Con motivo de la feria de Hinojosa del Duque que ha de celebrarse en los días 28, 29, 30 y 31 del actual, se ha ordenado la concentración de fuerzas de la guardia civil en dicho pueblo.

## Aprovechamiento de aguas

El vecino de Pedro Abad don Manuel Vargas Chacón, ha solicitado el aprovechamiento de seis litros de agua por segundo del río Guadalquivir para el abastecimiento de ganados y riego de su finca Mudapelo, de aquel término.

## Vacante

Por segunda vez se anuncia hallarse vacante el cargo de secretario suplente del juzgado municipal de Almedinilla, siendo el plazo para solicitarla de quince días.

## Auxiliaría

El alcalde de Monturque anuncia la vacante de la auxiliaría de la escuela pública de niñas de aquella localidad, la cual se halla dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

Para su provisión se anuncia concurso durante un plazo de treinta días.

## Licencia de caza

Les han sido expedidas las licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes.

Don Rafael Muñoz Mesa, don Juan Pérez Torres, don Francisco Rubio Román, don José Juliá Díaz, don Rafael Guerrero Márquez, don Diego Rodríguez Fenoy, don Rafael González Lozano, don Rafael Cantueso Arenas y don José Prior Juanes, de Córdoba; don Juan Aguilera Cantillo, de Iznájar; don Rafael Ortega García, de Puente Genil, don Jesús Morales Barranco, de Montilla, y don Antonio Roldán Soler, de Montalbán.

## A los tenedores de aceite

Próximo a terminar el mes actual, se recuerda a los productores, almacenistas y tenedores de aceite, que el 31 del corriente expira el plazo señalado para presentar las declaraciones de existencias de dicho artículo y que transcurrida dicha fecha se exigirá a los que no hayan cumplido tal requisito, las responsabilidades señaladas en las vigentes disposiciones de Abastos.

## Saiz y Martínez

Almacenistas importadores de café  
CÓRDOBA

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderte más barato; compruébalos y verás como no es cierto.

## Sección religiosa

**Santoral y cultos de hoy**  
**Día 29.**—Viernes. La degollación de San Juan Bautista, Santa Sabina, virgen.

**Festividad del día.**—El rey Herodes se apoderó de Herodías, mujer de su hermano Filipo vivo aún, infringiendo con ello gravísimo escándalo a todo el pueblo. Inflamado San Juan Bautista en celo por la gloria de Dios, como verdadero predicador, abandonó el desierto para reprender al rey por su escandalosa conducta. Herodías llena de furia infernal, buscaba ocasión para quitar la vida al santo profeta. Aunque Herodes temía a San Juan, y le respetaba como a varón santo, con todo eso le hizo detener y llevar a la cárcel. Celebrando el día de una imitación con un espléndido convite, después de haber cenado, mandó que una hija de Herodías bailase delante de todos los convidados, y ella lo hizo con tal donaire y agrado del rey, que ofreció concederle cuanto pidiera, aunque fuese la mitad de su reinado. Ella, a instancias de su inicua madre, pidió como recompensa la cabeza de Juan. Mandó el rey a uno de los de su guardia que fuese inmediatamente a la cárcel y cortase la cabeza al Bautista. Presentósele el verdugo a Herodes, y éste mandó entregarla a la joven, quien, puesta en una bandeja, la llevó diligente a su impía madre. Venérase en Roma parte de la cabeza del glorioso Precursor. Siempre celebró solemnemente la iglesia la fiesta de la Degollación de San Juan Bautista, que antes del siglo IV se conocía con el nombre de la Pasión de San Juan. También se la dió el impropio nombre de "Nacimiento del Precursor".

**Jubileo circular.**—Continúa en la iglesia de Padres Capuchinos.

**Jubileo permanente.**—En las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras). De ocho a seis y media.

**Corte de María.**—Los antiguos asociados y las personas devotas de la Virgen visitarán en este día 29, viernes, a Nuestra Señora del Amparo en el Sagrario.

### Cultos

**Real Iglesia de San Pablo.**—Séptimo día de la solemnísima novena que los PP. Misioneros del Corazón de María y la Real archicofradía canónicamente establecida en aquella iglesia dedican a su excelsa titular por la Conversión de los pecadores.

Por la mañana a las nueve, misa de Comunión general con exposición de Su Divina Majestad, amenizada con escogidos motetes por un coro de piadosas señoritas. Por la tarde a las ocho se expondrá Su Divina Majestad, Rosario, novena y sermón que predicará el R. P. Cándido Rincón, misionero del Corazón de María, de la residencia de Barcelona. Se terminará con la reserva, en la que actuarán varios señores canónigos y sacerdotes archicofrades.

**EL METRO** siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Porqué será?

## Películas callejeras

Lleno de gran pena, se largan una quincena

Recordar el lector que ayer, un ciudadano, fué despojado del reloj por un "íntimo amigo" suyo, en ocasión de que veía el Cine de la Victoria.

Bien, mejor dicho, mal. Hay que añadir que el amigo fué detenido a poco y llevado al juzgado de instrucción. El juez ha ordenado esta mañana que ingrese en el Hotel Alcázar por unos quince días, con el fin de reponerse y tomar la brisa del Guadalquivir poético y sucio...

El amigo jura y perjura que él no se llevó el reloj del otro. ¡Y quién sea verdad. Pero la quincena ni en broma se la quitan.

### El aprieto de Aurelio

Aurelio Ruiz (a) El Aurelión tiene una navaja. El arma la lleva consigo, por si acaso hay que usarla.

Aurelio en mitad de la calle estaba paseando, cuando acertó a pasar un secreta

—Ese bulto que lleva usted ahí, ¿qué es?

—¿Cuál, este? Una cosilla... Nada; total esto.

—¿Para qué lleva usted tan terrible arma?

—Es de muestra, caballero. Servidor trata a en el afilado.

—Bien. Vámonos a la comisaría.

En dicho centro, un señor muy serio le dijo a Aurelio:

—Hay que pagar cincuenta duros por usar arma de tal clase. Le modo que a sabe, o las 250 pesetas o quince días de cárcel.

—¡Cincuenta duros! ¡Qué horror!... Mejor a presidio para toda la vida... ¡Ni pensarlo, hombre!

Y Aurelio ha pasado a la cárcel como si hubiera cometido un triple asesinato.

### Combinación

Fermín Domínguez Paldomero se negó esta mañana a vender huevos al precio corriente. Antonia Fernández llamó a un guardia y le dijo lo que pasaba. Fermín se salió con que todo el canasto estaba destinado a una "persona a quien no conocía siquiera..." Pero la combinación ya se sabe cuál es. Fermín pagará una multa, y la Junta de Subsistencias se ocupará de otros "Fermín" que juegan con el público y con el estómago del desgraciado consumidor.

## TRIBUNALES

### Visas para mañana

En la sección primera de esta Audiencia se celebrará mañana la vista de la causa instruida en el juzgado de Córdoba, por el delito de lesiones, contra Antonio Cañero Llamas y otros dos. Serán defendidos por el abogado señor Romero Pareja

En la sección segunda tendrá lugar la vista de otra causa por hurto, contra Eleuterio Fernández de la Bella Cruz y otro, instruida por el juzgado de Montoro. Actuará de querellante el señor Molina Albendín, y de defensores los señores Pablo Blanco y Pavón.

## IMITACIONES

### Algo respecto al planeta Marte

Varias ramificaciones el amor con Marte, tiene, la duda no te conviene y te dará explicaciones.

Una niña muy hermosa que de amor conoce el arte, a un galán, muy cariñoso, decía. Seré tu esposa porque pronto voy a Marte, y una tarde, sorprendido, ví que estaba paseando la hermosa con su marido y observé, lector querido, que se iban a Marte... tarde.

Varias ramificaciones con el amor tiene Marte, y para desengañarte te di estas explicaciones.

Andrés Borda.

## La dirección de la Banda municipal

La Alcaldía de Córdoba ha publicado la convocatoria siguiente:

"Por el presente se convoca a oposiciones para la provisión de la plaza de director de la Banda municipal de música, dotada aquella con el haber anual de cinco mil pesetas.

Los ejercicios comenzarán en esta capital el día 20 del próximo mes de Octubre. La edad máxima de los solicitantes será de 51 años.

Las solicitudes habrán de ser dirigidas a esta Alcaldía, hasta las doce de la noche del día anterior.

Se acompañará a las instancias certificado de buena conducta, expedido por la Alcaldía del lugar de la residencia del interesado y los demás documentos que los concurrentes consideren necesarios.

Los procedentes del ejército, remitirán a la vez licencia y boleta de servicios, y cualquier otro documento que crean conveniente.

Respecto al programa de examen para la plaza objeto de esta convocatoria, puede solicitarse detalles en la secretaría de este excelentísimo Ayuntamiento."

## MILITARES

### Permiso

Ha solicitado permiso el teniente de infantería don Francisco Fernández Henestrosa.

### Para ampliar estudios

El veterinario primero don Adolfo Herrera Sánchez solicita permiso para asistir al curso de ampliación de estudios del Instituto de Higiene de Alfonso XII.

### Clases de complemento

El "Diario Oficial" del ministerio de la Guerra de mañana publica una circular de la sección de infantería referente a las clases de complemento, la cual será extensiva a las restantes Armas del Ejército.

# PÁGINAS PARA LA MUJER

## EL CUIDADO DE LAS MANOS

Se debe evitar el uso repetido del jabón, por bueno que sea.

Las fresas, la leche, los tomates maduros, el limón y la naranja que an la mancha de tinta y más enérgicos a n son la vaselina o una solución de potasa.

El agua de bórax quita instantáneamente las manchas de las manos, y cura los granos y las escoriaciones. Se pone el bórax en una botella de agua muy caliente, que se disuelva bien, y se agrega esta disolución al agua en donde se han de lavar las manos, hasta que quede untosa al tocar. Las manos quedan completamente limpias, y la costumbre de este tratamiento las conserva en condiciones excelentes.

Las manos hinchadas y rojas son consideradas como una calamidad por las elegantes. Generalmente el frío produce estos efectos, que se evitan frotándose con jugo de limón por la noche. Después de la adas se friccionan con fuerza con un guante de crin o un pedazo de franela, y se cuida de no exponerlas al aire ni al fuego.

Las personas cuyas manos tienen propensión a rudeza o heridillas, que se llaman vulgarmente "manos cortadas", conservan la finura de la piel frotando las manos después de cada lavado con la composición siguiente:

Vinagre, 30 gramos; alcohol, 15; agua de rosa, 15; jugo de limón, 20.

Si a pesar de esto no se consigue el apetecido resultado, se untan las manos con materias grasosas: vaselina, etc., después de lavarlas en agua templada, con unas gotas de amoniaco. El agua de colonia con glicerina da excelentes resultados.

## El inicio amor

En todas las mujeres encuentro algo de amable, como si todas tuvieran en preñ la una par ícula de mi ideal, o mi ideal entero. Las rodeo con mi simpatía como el asilo, el sanuario, el refugio de los dolores, de los locos y de los afectos, como la provisión celeste de mansedumbre y de bondad sobre la tierra, y cuando obedezco bien a mi naturaleza, ellas se sienten tan amadas tan bien protegidas que me devuelven benevolencia.

\*\*

No me encuentro egoísta en este particular, nada retengo para mí. Llevar el goce a las almas, es en el fondo el placer más grande de la vida. Mi naturaleza es ser solícito, compasivo y simpático, abandonar a la vida colectiva, buscar la felicidad de los hombres y animales, ser caritativo con todas las vidas y amante de todos los corazones.

Enrique Federico Amiel.

## Pensamientos sobre la mujer

La belleza merece todos los sacrificios que se hagan por ella.

La belleza, como la gracia de los dioses, no es concedida a los que la buscan, sino a los que creen en ella.

Si deseáis ser hermosas, comenzad por tener hermosos pensamientos. Recordad que si los ojos son las ventanas del alma, los pensamientos son los que se asoman a ellas.

El verdadero problema de una mujer bella es serlo en todas las circunstancias de la vida.

La mujer que sólo posee una hermosa apariencia física, puede convertirse en la esclava del hombre, la que sólo tiene una gran inteligencia puede llegar a ser su dueña; pero aquella que logra poseer ambas cualidades es la que puede llegar a ser una verdadera compañera, lo cual significa el más grande triunfo de la feminidad.

Procurad agradar a los demás y os agradeceréis a vosotras mismas.

Juan Montalvo

## Recetas de cocina

Biscocho Macdonald.—Ingredientes: una taza de mantequilla, una y media de azúcar, media de leche, media de harina de maíz, media de harina de trigo, una cucharadita de esencia de limón o de vainilla, una cucharadita de cremor tártaro o de polvos de amasar, cuatro yemas y cuatro claras. Mézclase todo esto bien poco a poco y después líbrese bastante hasta que quede bien suave la masa. Chese en latas untadas de mantequilla.

Sopa de Lengua.—Se tiene preparado un buen caldo de carne y de huevo; se pone en una sartén cuatro onzas de mantequilla fresca e igual cantidad de harina de trigo, con lo cual se hace una especie de maza, se le pone sal suficiente y especias, se mezcla con el caldo y se le agrega la lengua cortada en pedacitos y que estará ya bien tierna y condimentada. Se deja hervir todo por largo rato antes de servirla.

Mosta de Harina.—Se muele bien una libra de azúcar, se le agrega una libra de harina de trigo, ocho claras y nueve yemas de huevo, media onza de canela, doce clavos de especie molidos. Se hace con todo esto un batido que quede suave, poniendo con una cuchara porciones pequeñas en papel, y se meten al horno.

Románticos idilios de la carne o El poeta de los bellos pensamientos y "La princesa pálida" (novela) por Ricardo Riballo.—Librería de Fernando C. Puerta del Sol, número 15, Madrid. Precio 4 pesetas.

## ¿Cabellos largos o cortos?

Un periodista parisién ha querido hacer una encuesta sobre este considerable problema: ¿Deben las mujeres usar los cabellos cortos o largos?

Las artistas han respondido—las artistas que generalmente llevan el pelo a la romana, entendámonos—que: "lo mejor es dejarse crecer los cabellos, pues que el pelo corto llega a aburrir a la que lo lleva".

Las damas elegantes, aquellas que por lo general llevan los cabellos largos, que "ya es aban aburridas de llevar largos los cabellos y que ya era tiempo de llevarlos cortos".

Viendo que las mujeres no estaban de acuerdo, el periodista pensó en sondear la opinión de los hombres. Y preguntó a un escritor de fama qué pensaba del asunto.

—Los cabellos—dijo el famoso escritor—deben llevarse cortos por la mañana y largos por la noche.

El periodista quedó perplejo. ¿Cómo se podían conciliar tan opuestas y contradictorias opiniones?

Para peinados con cabellos cortos existen varios tipos: la niña gótica, la adolescente, la "garçonne", el peinado a la "a bob", a la romana, a la juana de Arco, a la Vera Sergine... Cada señora podrá escoger el que le parezca mejor.

Para cabellos largos, el peinado se resuelve de dos maneras, o bien usando postizos, o conservando un pedazo de trenza que de día puede disimularse bajo el sombrero y de noche exhibirse arrollada a la nuca.

Haga usted el favor, lectora, de escoger el que mejor le cuadre, pues si es bonita—como debe ser—, continuará siéndolo, en opinión nuestra, tanto si lleva los cabellos cortos como si los lleva largos.

## Felicidad matrimonial en veinte puntos

En pocas partes se escribe más que en los Estados Unidos para dar consejos y recetas que estimulen la felicidad matrimonial.

Mr. Leonard Mc. Gee, el abogado jefe de la Sociedad de Ayuda legal de Nueva York, dice que la causa más común de desavenencias conyugales es la "incompatibilidad de caracteres". La segunda causa está en la intromisión de miembros de la familia del esposo o la esposa en la vida matrimonial. Tercera causa: celos. Luego: infidelidad, y a continuación: extravagancia en los gastos, mezquindad, desconfianza en la persona, es decir desaseo o abandono en el vestirse y, por último, diferencia en las creencias religiosas.

Del estudio de los miles de casos que se le han presentado, Mr. Mc. Gee des-

Prendió un decálogo para la esposa y otro para el marido. Diez "no" para cada uno.

Para la esposa:

1—No dilapide el dinero. Todo hombre quiere llegar a la independencia económica y la mujer debe ayudarle.

2—No permita que su casa esté sucia. Una casa limpia reconforta al hombre cansado.

3—No permita abandono ni descuido en su persona. Una mujer mal vestida o desaseada, impulsa al marido a abandonar el hogar.

4—No reciba atenciones de otro hombre. Los maridos son a menudo celosos y a veces sin razón.

5—No se oponga a la disciplina razonable con que el padre quiera manejar a los hijos.

6—No le dedique mucho tiempo a su madre.

7—No acepte consejos de sus vecinos ni de sus parientes en sus asuntos domésticos. Consulte con su esposo.

8—Jamás trate de apocar a su marido. Anímelo.

9—No se muestre de mal genio. Sonría.

10—No se olvide de que las cosas pequeñas son importantes. Tenga tacto. Sea femenina.

Para el esposo:

1—No sea mezquino. La mujer tolera la pobreza y vivirá con muy poco si es necesario. Pero odia la mezquindad.

2—No intervenga en los manejos domésticos de su esposa. Ella sabe mejor que usted cómo administra la casa.

3—No se muestre de mal genio.

4—No hiera la susceptibilidad de su esposa. Una mujer es un manojo de nervios y es más fácil herirla a ella que a usted.

5—No deje de cortejar a su esposa porque hace años que está casada.

6—No sea altanero ni use lenguaje violento. Hágase agradable.

7—No viva con sus parientes ni con los parientes de su esposa.

8—No comparta su casa con ninguna otra familia.

9—No sea descuidado en su apariencia personal.

10—No sea injusto con sus hijos. Si usted abusa con ellos su esposa se pondrá de parte de los niños y en contra suya.

## Institución Teresiana

### Academia para señoritas

Internas y externas

Preparación para Magisterio y Bachillerato. Cursos especiales de Cálculo, Francés, Mecanografía, Taquigrafía, 1.ª Enseñanza. Curso especial desde ocho años.

### Preparación para oposiciones a plazas del Magisterio

7 plazas obtenidas en las últimas oposiciones

Profesora de Letras.—Profesora de Pedagogía.—Profesor de Ciencias.

P. de la Concha, 17

## COSAS DE TOROS

¿Y de la feria, qué?

Pues de la Feria, "na", porque después de que la Empresa de nuestra plaza ha lanzado a cuatro vientos el anuncio de un cartel fantástico ahora resulta que ninguno de los diestros anunciados ha dado su conformidad.

En concreto no hay nada. Ni Martín Agüero, ni Zurito, ni Veiga, ni nada...

Dicen que Veiga no rejonea con Cañero, aunque le den un cortijo, pues para que le haga juego tiene a su señor padre que también es maestro en el arte del rejón.

Lo único serio y en firme que hay es la contrata de Cayetano Ordóñez. ¿Quién es Cayetano Ordóñez? ¡Nadie! El famoso "Niño de la Palma", de quien mi alter ego, "El Reporter X" dijo en una crónica desde Málaga que era un torero cumbre, un maestro del mañana. ¿A veremos si en Córdoba cumple como en la bella ciudad mediterránea.

Desde luego es un detalle interesante que todo buen aficionado cordobés debe recoger, el que uno de los empresarios de la feria de Septiembre, haya realizado un viaje a Málaga solamente para ver "con sus propios ojos" si Cayetano pegaba o no.

El empresario—que no es de los que echan la casa por la ventana—se ha traído en el bolsillo el contrato de Cayetano. Y ya es decir bastante, e indirectamente le hemos hecho a la Empresa un gran reclamo, que a tanto la línea supondría unas pesetas para la administración.

Y vamos con el cartel en serio! Que no se diga que es tarde, o que no hay toreros o que pitos y que flautas. Tiempo sobra, afición existe, ganas de ver corridas, después de las bufonadas del verano hay con exceso. Lo que falta es...

¿Qué faltará.

Eso será origen de otra crónica.

C.

## Charlotada en Espejo

Se ha celebrado la anunciada charlotada, actuando los toreros bucos Charlot, Faty y su Botones.

Los tres obtuvieron un señalado éxito, particularmente Faty, que rejoneó imitando a Cañero e hizo otros trucos de gracia y originalidad.

En vista del éxito, la cuadrilla ha sido contratada para las fiestas de Pascua.—P.

## HACIENDA

Los ingresos del Tesoro

Por el decaído de Hacienda se nos ruega hagamos público para conocimiento de los contribuyentes, que finalizado el presente mes en día festivo, es corriente que los ingresos al Tesoro se efectúen hasta el 30 del actual, último día hábil, advertencia que se hace no solo para aquellos ingresos sujetos a plazos apremiantes, sino también a los que se refieren a cuotas militares.

## Por esos escenarios

Madrid

Ha quedado resuelto el conflicto pendiente entre la Sociedad de Autores y el Sindicato de Artistas de Cataluña.

A reserva de lo que acuerden, respectivamente, las directivas en pleno de ambas entidades y las asambleas o junta que convocará al efecto la Sociedad y el Sindicato, quedaron firmadas "ad referendum" unas bases de arreglo que benefician los intereses generales de autores y artistas.

En estas bases, que serán debidamente discutidas, repetimos, se procura que no exista el estreno en bolos; esto es, que en aquellas poblaciones importantes, y hasta capitales, en que antes se hacían largas temporadas, y en que hoy solo se estrenan en bolos las cuatro o cinco obras de extraordinario éxito, se vuelve a hacer largas actuaciones.

"Ad referendum" también se firmó un pacto entre el Sindicato de Artistas Catalanes y la Sociedad de Autores, semejante al existente entre el Sindicato de Actores españoles y la Sociedad de Autores.

—El día 29 del actual saldrá, para realizar su "tournee" artística, la compañía dramática del primer actor Juan Santacana, y de la que es primera actriz Mercedes Morales.

El personal artístico es el siguiente: Actrices Amalia Latorre, Mercedes Muñiz, Concepción Almenro, Joseña Ruiz, Concepción Santacana y María Armengol, y los actores José Martí, Leocadio Rodríguez, Luis Ortega, Tomás Lorente, Manuel Capilla, Andrés Gutiérrez, José Campos, Sebastián Rovira y Fernando Almedina.

Provincias

En el teatro del Príncipe, de San Sebastián, se ha estrenado una humorada, letra de Emilio G. del Castillo, música del maestro Romero, titulada "Luna de miel".

La obra ha tenido un buen éxito, debido principalmente a la acertada interpretación de Loreto Prado y Enrique Chicote.

Barcelona.—Grande va a ser la temporada del teatro Tivoli, que empezará probablemente el 10 del próximo mes de septiembre.

El maestro Luna ha formado una composición que ya la quisieran los primeros teatros de Madrid, con una colección de estrenos que no sabemos lo que va a quedar para los empresarios de la corte.

## Colegio de San Francisco de Sales

(PP. SALESIANOS)

Mayor de S. Lorenzo 168, Córdoba  
1.ª y 2.ª Enseñanza

Internos, externos y mediopensionistas

Las clases de 1.ª Enseñanza empiezan a primeros de Septiembre y las de 2.ª a primeros de Octubre.

Se cuenta con personal de confianza para acompañar a los niños.

## EL CUENTO DE HOY

## PILAR

Al entrar en el Club, Jacinto Arriaga estaba contento y satisfecho de la vida. Regresaba al Madrid de sus diversiones, al de los "cabarets" elegantes y castizas correrías, después de siete años de ausencia en Bélgica, donde estudió hasta conseguir, a la edad de los veintiocho, el tan soñado título de ingeniero. Con sonrisa franca, mirada cariñosa y gesto amable, se acercó a la tertulia antigua de sus camaradas. Su llegada fue un triunfo.

—¡Caramba, Jacinto! ¿tú por aquí?

—¡Chico, dichosos los ojos que te ven después de tantos años!

—¿Qué ha sido de tu vida, querido? Creímos que te fuiste para siempre.

Manolo, el fiel amigo, se levantó, dió un puñetazo en la mesa y dominando con su voz el estruendo de las otras, dijo:

—Pero, bueno, ¿os calláis o no?— Jacinto no puede contestar tantas preguntas seguidas y a mí no me dejáis que le salude.

—A Manolo le sobra razón—exclamó uno de los contertulios—¡Jacinto, si nate y habla hasta cansarte!

Arriaga obedeció y se dispuso a sufrir el interrogatorio que le amenazaba.

—Chicos, nada de particular. Tenía unos deseos locos de volver a mis Madriles y divertirme a vuestro lado. ¡España para los españoles, y el extranjero...!

—El extranjero—interrumpió Manolo sentencioso—para los ingleses.

—Es verdad—continuó Jacinto.—Nosotros no podemos vivir fuera de este cielo y este ambiente alegre y castizo. Aquí estamos en el Paraíso, en suelo extraño nos creemos en el Infierno.

¿Dónde hay mujeres tan simpáticas y bonitas, tan graciosas y con más garbo como en nuestro Madrid del alma? ¡Reiros de París, reiros de Bélgica, reiros de todo lo que no sea Madrid y nada más que Madrid!

—¡bravo! ¡Muy bien!—gritaron a una los oyentes.

—¿Nos vamos a festejar la llegada de Jacinto?—propuso Manolo.

—¡Vámonos! gritaron los demás.

En confuso tropel se dirigieron a la puerta y a altaron los automóviles del Círculo. Manolo, cogido del brazo de Jacinto, detuvo a este y en voz baja le dijo:

—Tengo importantes noticias que darte. ¡Comemos un "auto" para los dos.

Los cuatro automóviles que ocuparon los amigos de la peña partieron hacia el "Ideal Luz". Arriaga y Manolo, solos en el último "auto", se arrellenaron en el asiento y el primero dejó hablar al segundo:

—¿No sabes nada de Pilar?

Jacinto hizo un gesto de sorpresa y contestó de mal humor:

—No, ni me interesa. Pilar murió para mí.

—¡Ah! Pues han ocurrido cosas notables. Veras, al año de tu irte a Bélgica, por haber reñado con ella y con propósito de olvidarla, vinieron paso a paso a perder la fortuna del padre—bien es verdad que no era mucha aunque quisieran hacer creer lo contrario—. El hogar se deshizo. El padre con las últimas pesetas, se fugó a América acompañado de una amiga; la madre se fué con un gobernador civil y de la hija, de Pilar, nada supimos en mucho tiempo. Había quien la suponía dedicada a la venta mercenaria del amor y del cuerpo; otros la daban fuera de España con algún inglés, otros contaban haberla visto en Francia como artista de variedades... en fin, se formó a su alrededor una historia fantástica y exagerada.

Pero, hete aquí, que hace dos años, en verano, llegamos una noche a la Cuesta de las Perdices, y juraría que era ella la que cruzó veloz en un automóvil soberbio, al lado de un tipo elegante y ridículo. Esperé paciente para ver si regresaba por igual camino, hasta que, cansado de aguardar, me volví a casa con la duda de si era ella o no. Pero si fué Pilar la que pasó ante mí aquella noche, te aseguro que estaba preciosa.

Jacinto le oyó con la cabeza baja, mordido los labios y enlazando nervioso los dedos de ambas manos. Pensaba en la novia que tuvo a los veintiún años su primer amor y su primera decepción. Pilar le volvió loco con su cara gitana y su cuerpo uncal de zahorí, y él, inocente, le entregó su cariño para que sirviera de entretenido juguete a sus coqueteos. Recordaba los paseos cogidos de la mano, y las tardes de moda en el "cine" elegante, y por último, recordó la noche fatal de su rompimiento, la recordó con rabia que se reñó en el puñetazo iracundo que dió en el asiento del automóvil. La imagen de aquella noche se presentó clara en su memoria. Caminaba feliz hacia la casa alegre de su novia, cuando al volver la esquina de la calle se detuvo paralizado por la sorpresa que se le presentó a los ojos.

Al ver a Pilar hablando animosa con

un hombre en la puerta de su domicilio, sintió que algo en su interior se truncaba y el corazón le pidió venganza. ¡Venganza, se repitió a ora. Reaccionó y a paso lento, con los ojos bajos y los brazos caídos a lo largo del cuerpo, se dirigió a su casa. A solas en la intimidad de la alcoba, cogió un papel y en la albuja de la cuartilla vertió la bilis y el desprecio de su corazón herido. Con mano trémula escribió la dirección en el sobre y la envió a Pilar no sin antes depositar un beso, ¡el último en la primera ilusión de su vida. Por la noche salía de Madrid para Bélgica llevándose el más amargo recuerdo de la única esperanza de su existencia.

Manolo rompió el silencio exclamando:

—¡Si la vieras, Jacinto!

—¡Me vengaré!

—¡Ah! Perdíteme que no lo crea. La querías mucho y cuando se ama de esa manera es muy difícil la venganza. Jacinto no se atrevió a contraer a su amigo.

El automóvil llegó a la puerta del "Ideal Luz" y los dos amigos bajaron y se unieron a sus compañeros. Con una algarabía de mil demonios, demostrando sus energías y ánimos juveniles, entraron en el edificio.

Varias tanguistas salieron a su encuentro y todos juntos, cogidos del brazo y formando una cadena, irrumpieron en el salón del baile. Entre Jacinto y Manolo se colocó una mujer de ojos negros penetrantes y tipo esbelto y gracioso. Manolo se fijó en ella y dando un grito, exclamó:

—¡Pilar!

Jacinto se detuvo, soltó a la muchacha como si una víbora le hubiera picado, y se quedó mirándola estupefacto con los ojos muy abiertos.

La tanguista sostuvo la mirada de Arriaga, y cogiéndolo del brazo, tiró de él hacia un rincón solitario, fuera del barullo de la gente.

—Si, yo soy Pilar—le dijo—y tú eres Jacinto, ¿verdad? Jacinto Arriaga.

—Sí—contestó Jacinto—soy Arriaga, Jacinto Arriaga, el que te quiso como es muy difícil que nadie te haya querido. Jacinto al que te burlates con otro Jacinto que deseaba verte para vengarse, ese soy yo.

—Jacinto ten piedad de mi desgracia!—exclamó Pilar dejándose caer, sin fuerzas, en una silla.

## ERIOHM

Maquinaria eléctrica de todas clases.-Motores Semi-Diesel.-Radiotelefonía Marconi.-Electro bombas y acumuladores.-Representantes exclusivos de los grupos Delco Luz.

Lámpara Borzy-Eriohm, Patentada

Audio Marconi, núm. 5 - Teléfono n.º 85



Arriaga, de pié, con los brazos cruzados la miró sonriendo irónicamente y la preguntó:

—¿La tuviste tú de mí?

—Perdóname, fui muy mala, lo reconozco, pero el deseo de encontrarte algún día y pedirte perdón, ha sido el que me retuvo en la vida!... Hoy ya no me importa morir si logro alcanzar tu absolución.

Arriaga no contestó; la miraba fijamente, despreciativo, pensando en la complicada psicología, muy siglo XX, de la mujer que tenía delante.

—Yo—continuó Pilar—aunque no me creas, te quise siempre, te amaba correspondiendo a tu amor. La burla de que hablas tenía por objeto afianzar más tu cariño, pero me equivoqué y el remordimiento me ha hecho vivir en un calvario para expiar mi falta.

—¿Y después?—interrogó Jacinto—Y luego, cuando te quedaste sola en Madrid, qué hiciste

—La vida me arrastró en su corriente.

—¿Y pretendes de mí que vuelva a quererte?—preguntó indiferente Jacinto mientras encendía un cigarro.

—¡No, no quiero que me ames, quiero que me perdones!—rectificó presurosa Pilar.

La orquesta dejó oír las notas de un shimmy y un hombre llegó a Pilar, la cogió de una mano y pretendió llevarla a bailar.

—Me perdonas—toró a implorar la tanguista cayendo de rodillas, ante el asombro del desconocido que la sujetaba.

Jacinto, animado por su deseo de venganza, y con aire disciplente, movió hacia adelante la cabeza.

—Gracias—dijo Pilar tristemente interpretando a su favor el movimiento de su antiguo novio, y levantándose del suelo se unió al desconocido y ambos se internaron en el laberinto de parejas que bailaban.

Jacinto con los brazos cruzados la vio partir hasta perderse. Manolo, el buen amigo, llegó a él y ambos salieron del salón no sin antes dirigirle una significativa mirada.

—¡Todas son iguales!—exclamó Manolo.

José Márquez Rubio.

## El alcalde a Luque

Esta tarde ha marchado en automóvil a Luque el alcalde de Córdoba don José Cruz Conde.

Tiene por objeto el viaje, asistir al acto que ha de celebrarse en dicho pueblo con motivo de la entrega de la bandera del Somatén, y al mismo tiempo se verificará un acto de afirmación patriótica, organizado por el nuevo partido de la U. P. N.

Con el señor Cruz Conde realizan el viaje varios concejales y su secretario particular.

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Marmol de Bañuelos, 2. Sucursales San Agustín, 30 y Deanes 29, y 31.

## DESDE ECIJA

La feria.—A juzgar por la actividad con que trabaja la junta organizadora de festejos hay la esperanza de que la próxima feria, que tendrá lugar en los días 21, 22 y 23 de septiembre próximo, sea un buen festival.

Habrán dos corridas de novillos-toros de las ganaderías Campos Varela y Miura para los reconocidos diestros Zurito, Litri y Latorre. Gran compañía de opereta, circo ecuestre, partidos de fútbol, Fuegos artificiales, cines públicos, Tiro a pichón, Conciertos musicales, Carreras de cintas, etc.

Para facilidad del viaje habrá trenes especiales.

Sabemos que para atender a los gastos de las corridas se han abierto mil acciones a veinticinco pesetas, y que pronto han quedado cubiertas. Ahí se ve que el pueblo, deseoso de realzar su feria, no titubea en realizar los sacrificios que se le impongan, con tal de no sentir la vergüenza que tantos años ya produce ver lo triste que de año pasados dichos festivales sin atractivos de ninguna clase que hagan venir personal de otros pueblos a animar el nuestro en estos tres días de vida comercial e industrial.

Se espera que el alumbrado de la calle nueva de Cervantes no lo dejarán como otros años, que más bien que un paseo parece un túnel.

Si en realidad se cumple lo prometido, después tendremos el aplauso merecido o el reproche de haber salido a lo expuesto. Corresponsa!

## Una anciana arrollada por un automóvil

Comunica la guardia civil de Villa del Río, que próximo a la plaza de la Constitución de dicho pueblo fué arrollada una anciana, resultando con lesiones de relativa gravedad.

El automóvil 522 de la matrícula de Córdoba, propiedad de los señores Ruano Hermanos, circulaba con dirección a la aldea de Cardeña, conducido por Rafael Flores y Flores, arrollando a la vecina del referido pueblo María Josefa Fernández Prieto, de 84 años de edad.

Seguidamente fué asistida por un facultativo, de una herida en la región frontal derecha y fractura de la clavícula del mismo lado.

El estado de la anciana fué calificado de pronóstico reservado.

El conductor fué puesto a disposición del juzgado de aquella localidad.

## Paso de tropas para Africa

Esta mañana, en el tren correo descendente de Madrid, pasaron por esta capital con dirección a Málaga, fuerzas del regimiento de infantería de Galicia, con destino a Africa.

Formaban la expedición un oficial, cuatro sargentos y veintiseis soldados.

En los andenes les fué servido un rancho, con inuando luego su viaje.

## A la memoria de Joaquín Dicenta

El periodista Gonzalo Latorre, concejal del Ayuntamiento de Madrid, presentó en la última sesión de aquel municipio la siguiente moción:

—Los que suscriben, atentos a los deseos y aspiraciones del pueblo, y creyendo realizar con ello un acto de justicia y de satisfacción a los anhelos populares pretenden con esta proposición recoger una feliz iniciativa de la respetable entidad intelectual Sociedad de Autores Españoles y del distinguido publicista don Roberto Castrovido.

—Fide la referida Asociación que los retratos de Galdós, Sellés y Dicenta figuren entre los que eisten en el vestíbulo del teatro Español, y los firmantes de la presente proposición hacen, por este presente, suya la idea, como admiradores de dichos literatos, y con el fin de dar a a uélla forma legal.

Y continuando el desarrollo de la iniciativa de la Sociedad de Autores Españoles y del señor Castrovido, y por íntima convicción, rogamos al excelentísimo Ayuntamiento que sea colocada en la casa donde fué escrito el admirable drama "Juan José", una lápida que a este efecto piensa construir la tantas veces repetida Sociedad de Autores como justo homenaje a una obra meritisima, netamente madrileña, y a un escritor de tan extraordinario relieve como Joaquín Dicenta.

No creen los que suscriben, conociendo la superior cultura de los señores concejales, que sea preciso "descubrir" la personalidad literaria de Joaquín Dicenta, si ponen los firmantes que su solo nombre bastará para que el acuerdo solitado sea unánime y entusiasta, que las gentes cultas gustan siempre de enaltecer y glorificar a aquellos que, por sus méritos, consiguieron sobrevivir.

## EN TORRECAMPO

### Una niña aplastada y muerta por un carro

En Torrecampo ha ocurrido un sensible suceso, a consecuencia del cual ha resultado muerta una niña de tres años de edad.

Serían próximamente las ocho de la noche, cuando regresó a su domicilio el vecino de dicho pueblo Teodoro Brígido Santofimia, conduciendo un carro cargado de leña y al desenganchar las caballerías varios niños de ambos sexos que había en la calle, colgaron a la zaga del carro, con tan mala fortuna, que una de las niñas llamada Ana Alamillos Santofimia fué aplastada y muerta por el vehículo.

El juzgado de aquel pueblo se personó en el lugar de la desgracia, ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

El suceso ha producido consternación general en aquel término.

## Sucesos y denuncias

Por hurto de leña  
Al juzgado municipal de la izquierda de esta capital, han sido denunciados los vecinos de ésta Cándido Fernández Muñoz, Juan de Dios Fernández y Rafael Sanacruz Pojano, autor del hurto de tres cargas de leña de la finca "Las Solanas", de la propiedad de doña Ramona Sanz.

### Incendio

En la finca llamada "Morales", del término de esta capital, se produjo un incendio, siendo pasto de las llamas una superficie de seis fanegas de monte bajo y cincuenta chaparros.

Las pérdidas se elevan, según cálculo, a 400 pesetas, habiendo sido extinguido el fuego por los operarios de varias fincas colindantes y una pareja de la guardia civil de la Arruzafilla.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juzgado de instrucción del distrito de la derecha.

### Resultado herido por cara boba

En ocasión de transitar hoy por la calle de Agustín Moreno el joven de 15 años Francisco Gómez Ortega, se hallaban cuestionando otros dos jóvenes cuyos nombres se ignoran, resultando aquí lesionado por efecto de un medio adriño de los que se arrojaron los contendientes.

Gómez tuvo de ser asistido de una clínica en la región precordial.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado respectivo.

### Niño lesionado

Esta tarde sufrió una caída en su domicilio, calleón de Adarve 16, el niño de cuatro años José Ruiz de la Haba.

Conducido a la Casa de Socorro fué asistido de la fractura del cubito izquierdo por su tercio medio.

## LOCALES

Ha marchado a sus posesiones de la zona de la Frontera, para pasar una temporada, nuestro querido amigo don Antonio Giles.

—Há sido perdida la mano de la bella señorita Rafaela Romero Villar para el empleado de la compañía de M. Z. A. don Manuel Fernández Aldehuela. La boda se celebrará en breve.

—Ha llegado a ésta en uso de permiso, nuestro querido amigo el oficial de Prisiones con destino en León, don Julián Fernández y Fernández.

## "EL TRIUNFO"

### Restaurant Castro

Servicio a la carta y por cubiertos.  
Vinos finos de Moriles. Especialidad Vino Triunfo, el mejor de los vinos cordobeses, precio 3 pesetas botella. Selectas y variadas tapas. Cubiertos especiales a 3 pesetas, tres platos a elegir en lista, pan postre y media botella vino tinto.—Servicio a domicilio sin aumento de precio.

"El Triunfo" Teléfono 644.

## La sinceridad en el foot-ball

# Lola Montes, digo ¡Lo lamento!

Francamente, lamento muy de veras que mi buen amigo el digno practicante de la Electro Mecánica, Juanito Herrera, ha creído que el calificativo de "la'a" aplicado en mi artículo "El balompié y la crítica insincera y lata", fuera por él, ya que nada estaba más lejos de mi ánimo, como tengo que confesar que lo de insincero lo dije solo y exclusivamente por la labor que en sus revistas de fot-ball viene desarrollando precisamente cuando ha contendido el "Real Sporting Club de Córdoba", con cualquier otro equipo local o forastero.

Desde que "generosa y desinteresadamente" el amigo Herrera se hizo cargo de las revistas futbolísticas que se insertan en este periódico, por desgracia para los que hemos visto con simpatía la actuación del "Real Sporting Club", éste no ha tenido más que fracasos, acentuados aún más por las reseñas que de los partidos hacía el señor Herrera, pero en cambio nos cabe la satisfacción de decir como cordobeses y amantes del deporte, que otro equipo local, "La Electro-Mecánica", por ejemplo, sólo se ha apuntado éxitos y vaya-se lo uno por lo otro.

Una vez más me explico, distinguido amigo, el porqué quitaron las sardinas de los coríos.

Hace constar mi caro amigo, que el primer partido que reseñó en este importante periódico, fué el celebrado entre el "Athletic de Málaga" y el "Sporting Club" de Córdoba y tengo la completísima seguridad de que lo hizo precisamente porque, aparte de la gran suerte que en dicho partido tuvo el equipo forastero, la actuación de los nuestros dejó algo que desear, y eso era una gala para el informador hacerlo constar, ya que así podía públicamente poner de manifiesto las pocas simpatías que el "Sporting" le inspira, no por nada, sino porque hasta ahora es el equipo que ha puesto el "mingo" tanto en Córdoba como cuando ha salido fuera, éxitos que no pueden apuntarse otros, aun cuando en determinadas ocasiones esos otros equipos a que ha o referencia, se hayan visto precisados a reforzar sus l-

neas con elementos del "Sporting", a pesar de solo jugar sucio y violento. Todos los equipiers que integran este Club.

Si quiere, puede enviarme las reseñas de los partidos antes de hacerlo al periódico, pues si bien no las avaloraré con fraseología, de la que carezco, por lo mismo nos llevarán visos de verdad y estarán faltas de apasionamientos, ya que en viendo que para enaltecer a determinado equipo, que no cuenta con méritos propios, no hace falta empequeñecer a los demás (léase "Sporting") máxime cuando sus elementos, salvo raras excepciones, por circunstancias de la vida, la labor que desarrollan es digna de loa, ya que solo tratan con su esfuerzo personal y desinteresado, de engrandecer un deporte y no mantener un destino.

Conste que mis afirmaciones y exposiciones son completamente verídicas y no pretendo con ellas contentar a nadie ni congraciarme con ninguno, por cuanto el jefe de la Compañía a que pertenezco, no le ha dado hasta ahora por fomentar deporte alguno, ¡si no, quien sa el!

Lo de la "lata" queda retirado, lo demás no. Ya que lo ha querido por su réplica, ahí va.

Lo siento, pero soy de los que lo mismo le doy que diez y ocho.

Y nada más por hoy y para siempre, pues no quiero irritarme, lo que seguramente le ocurrirá al señor Herrera si se medicina como dice, pues ahora hace mucho, bastante, demasiado calor.

Cañía.

## Banco Popular de Córdoba

Sociedad Cooperativa de Crédito  
Domicilio social: Gran Capitán, 36  
CÓRDOBA

Construcciones de casas baratas.  
Se solicitan agencias.—Tratar de cinco a siete de la tarde.

En EL METRO note fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

# H. ROSALES

Alcalá Zamora, número 66

## PRIEGO

En esta nueva y ya acreditada casa encontrarán las mayores comodidades, por haberse instalado con todos los detalles de lujo y confort, e instalado primer orden. Luosos comedores, espléndido jardín, cuarto de baño y teléfono.

Se sirven comidas por raciones y a la carta.

# Por los pueblos

## Incendio

La guardia civil de Villafranca participa que en un tinahón que en las aue-  
ras de dicho pueblo tiene el vecino de  
esta capital don saac Holgado Borrego,  
se produjo un incendio.

El siniestro destruyó unas ochenta  
carretadas de paja y otros efectos, cal-  
culándose las pérdidas en 7.800 pesetas.

## Jugadores detenidos

En el sitio denominado "Arroyo Guio-  
mar", del término de Cañete de las Tor-  
res, fueron sorprendidos por la bene-  
mérita jugando a los prohibidos Manuel  
y Miguel Torralbo Gailardo, Manuel  
Ruano Gutiérrez y Antonio Palomino,  
interviniéndoles tres pesetas en calde-  
rilla y una barra.

Los referidos sujetos quedaron a dis-  
posición del juez de aquella localidad.

## Rescate de caballerías

La guardia civil de Rute ha rescata-  
do una caballería que se hallaba en po-  
der del vecino Francisco Eguin Reyes,  
el cual la había adquirido a un gitano  
llamado Manuel Fernández García, por  
resultar dicho semoviente producto de  
un hurto efectuado al vecino de Truna  
(Sevilla), don José Muñoz Alvarez.

La caballería de referencia quedó a  
disposición del juzgado, no siendo de-  
tenido el tenedor de ella por haberse  
comprobado que la adquirió de buena  
fe.

También la guardia civil de Villa del  
Río ha rescatado otra caballería que se  
hallaba en poder del vecino de Monto-  
ro Pedro Coronado Cañas, por resultar  
procedente del hurto efectuado el 18 de  
julio último, al vecino de Fernán Na-  
ñe Miguel Caballero Gutiérrez.

Coronado fué detenido y en unión de  
la referida caballería quedó a disposi-  
ción del juzgado.

## Percance automovilista

En el kilómetro 8 de la carretera de  
Castro del Río a Montilla, ha ocurrido  
un accidente automovilista, resultando  
lesionados levemente los ocupantes.

El auto de viajeros número 1.269 de  
la matrícula de Córdoba, era conducido  
por su dueño Antonio Belastegui y ocu-  
pado por don Rogelio Serrano López,  
don Rogelio Serrano Chacón, don Fran-  
cisco Aguilera y don Luis Alvarez, to-  
dos vecinos de Priego.

Por efecto de un virage rápido y aun-  
que el auto no volcó, resultaron por  
efecto de la brusca sacudida con confu-  
siones en diversas partes del cuerpo los  
señores mencionados.

El médico titular de Espejo, don José  
Ruiz Jiménez, prestó asistencia a los le-  
sionados, continuando éstos su viaje.

El juzgado municipal de Espejo, a cu-  
ya jurisdicción pertenece el lugar don-  
de se produjo el accidente, instruye di-  
ligencias.

## Caballerías desaparecidas

De terrenos del cortijo "Bagenosa",  
del término de Villafranca, pertene-  
ciente a Miguel Ortiz Ponce, han des-  
aparecido cuatro caballerías, que se su-  
pone hayan sido hurtadas.

También de la finca "Don Eulogio",  
del término de Santaella, ha desapare-

cido otra caballería de la pertenencia  
de don José Hans Doblás, vecino de  
La Carlota.

Las gestiones hechas por la guardia  
civil para el rescate, han sido hasta  
ahora infructuosas.

## Por exacción ilegal

En el juzgado de Hinojosa se ha pre-  
sentado denuncia contra el agente eje-  
cutivo de Santa Eulalia, Emilio Ro-  
mero, quien sin llenar los requisitos le-  
gales, pretendió efectuar un embar-  
go en el domicilio de don Francisco  
Murillo.

El referido juzgado instruye con tal  
modo diligencias.

## Lesiones

En ocasión de intentar subir a un  
tren de mercancías en la estación de  
Hornachuelos, el vecino de dicho pue-  
blo José Fernández Arrigón, sufrió le-  
siones en el pie derecho y región lum-  
bar.

El juzgado de Rosadas instruye dili-  
gencias.

## Doctor Roncal

Enfermedades internas, garganta, nariz y  
oidos.—Braulio Laportilla, 3, principal.

NO SE ESCRIBE

SEMENTO

SE ESCRIBE

CEMENTO

NO SE PIDE

CEMENTO

SE PIDE

ASLAND

QUE ES EL MEJOR

CEMENTU

CONOCIDO HASTA HOY

PRECIOS

Por vagones completos Tonelada  
Sobre vagón Córdoba . 117 pesetas

POR PEQUEÑAS PARTIDAS

Tonelada en almacén . 130 pesetas  
Saco en almacén . . . . 7 "

Roses y Bustillo

Avenida de Canalejas, 8.—Córdoba

## Doctor Romaguera

Garganta, nariz y oídos

Sevilla, 16, principal, de dos a siete

## LA CONCEPCION

Gran Confitería y Pastelería de Anto-  
nio Mira (Mirita)

En su hermoso patio andalúz se pueden  
tomar cervezas y vinos de las mejores  
marcas, con los géneros excelentes de é-  
sta acreditada casa.

CONCEPCIÓN, NÚM. 27

# Aguilar de la Frontera

Lamenta' le suceso.—El día 26 a las  
diez próximamente de la noche tuvo  
lugar un lamentable suceso.

Don Francisco Díaz, vecino de Lucena,  
llegó a esta estación del ferrocarril,  
donde tomó el exprés con dirección a  
Córdoba; dicho señor era acompañado  
por su criado Gerónimo Aguilera Fern-  
nández, natural de Lucena, casado, el  
que al despedirse de su señorito sufrió  
un colapso siendo recogido y conducido  
por el guardia municipal de servicio  
en la estación y otros señores a la far-  
macia del licenciado don Juan Jurado  
López, donde se le aplicó una inyección  
de cafeína con objeto de reanimar al  
enfermo, el que seguidamente fué tras-  
ladado al hospital donde fué asistido  
por los médicos de esta localidad don  
Rafael López y don Rafael Jurado y el  
practicante don Manuel Barragán Mi-  
randa.

Por el informe facultativo prestado  
por estos señores resulta padecer el en-  
fermo Gerónimo Aguilera Fernández,  
una hemorragia cerebral producida por  
un ataque eiléptico.

El estado del paciente es, por tanto,  
gravísimo, cosa que de veras lamenta-  
mos.

En crónica sucesiva informaré a los  
lectores del estado del enfermo.

Viajeros.—Después de pasar unos  
días en la vecina capital ha llegado a  
esta nuestro querido amigo don Enri-  
que Aguilar Tablada de Toro.

Ha marchado a la capital don Rafael  
Rodríguez Correo, jefe de la guardia  
municipal de esta ciudad. Deseámosle  
feliz viaje y regreso.

J. V. C.

## Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 21 al 30 de Agosto.

Precios libres para el entrador.—Ga-  
nado vacuno: de 2'00 a 3'15.—Terneras  
3,33 a 3,33.—Lanar y cabrío: de 2'10 a 2'12

Precios de cotización del 21 de Agosto,  
hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso,  
3,02 pesetas.—Id. sin id., 4'70.—Ternera  
con hueso, 4'00.—Id. sin id., 5'34.—Ma-  
chos, 2'50.

Reses sacrificadas el día 23 de Agosto.  
Vacas, 17 cabezas con 3.013 kilos.—Ter-  
neras 6 con 327.—Lanar y cabrío, 33 con  
41.

## Bolsa de Madrid

Facilitada por el Banco Central, sucur-  
sa Córdoba)

28 de Agosto 1924.

Interior . . . . .	70'75
Exterior . . . . .	85'75
Amortizable 5 por 100, 1920 . . . . .	96'25
Deuda Amortizable 5 por 100, 1917 . . . . .	95,75
Obligaciones del Tesoro dos años	
Enero . . . . .	101'90
Banco de España . . . . .	562'00
Banco Central . . . . .	105'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	000'00
Fondo Es. a. n. l. de Crédito . . . . .	000'00
Cédulas Hipotecarias 4 por 100 . . . . .	90'65
Cédulas Hipotecaria 5 por 100 . . . . .	102'00
Cédulas Hipotecarias 6 por 100 . . . . .	005'00
Francos . . . . .	40'80
Libras . . . . .	33'90
Dólares . . . . .	7'55

# Información telefónica

Vázquez de Mella mejorado.--Noticias del curso de las operaciones en África.--Macdonal y Herriot preparan su viaje para Ginebra.--Otras noticias de provincias, Marruecos y extranjero.

(De la Agencia "Febus")

## De Madrid

Madrid 28, de las 16 a las 19 t.

### Vázquez de Mella ha mejorado

El insigne tribuno don Juan Vázquez de Mella sigue mejorando notablemente de la operación quirúrgica que le ha sido practicada, habiendo recibido telegramas de Echevarrieta y los cardenales Rey y Benloch, los hermanos Quintero y otras personalidades que se interesan por el estado de su salud.

### La mañana del presidente

Esta mañana en el ministerio de la Guerra despacharon con el Presidente del Directorio general Primo de Rivera, el subsecretario de Hacienda, Gobernación, Marina, Instrucción Pública interino, de Estado y el vicepresidente de la Economía Nacional, señor Castelo.

Después recibió el presidente la visita del general argentino Magliari y los gobernadores civiles de Granada, León y Gerona, los cuales conferenciaron.

### La equivocación de un dependiente droguero, causa la muerte de una mujer

En la Casa de Socorro falleció a poco de haber ingresado con una intoxicación grave, Dolores Pérez, de 55 años de edad y domiciliada en la calle Marqués de San Ana.

Esta mañana dicha mujer se sintió ligeramente indisputa, y creyendo que se trataba de algún ligero trastorno gástrico, fue a una droguería, pidiendo diez céntimos de sal de higuera.

El dependiente Manuel Mas, de 17 años, equivocó al pedir, entregando un papel de Hiposulfito sódico que tomó apenas llegó a su casa.

Transcurrida media hora la infeliz Dolores, se sintió presa de agudos dolores, siendo llevada con toda urgencia a la Casa de Socorro del distrito de la Universidad, donde fueron inútiles los auxilios de la ciencia.

El juzgado de guardia instruye diligencias y mandó detener al droguero y dependiente.

### Consejo de administración de la Compañía Nacional de Teléfonos de España

El Consejo de administración de la nueva Compañía Nacional de Teléfonos de España, está integrado, en reemplazo de otras personas, por las siguientes:

Presidente del Consejo, excelentísimo señor marqués de Urquijo.

Vicepresidente, don Valentín Ruiz Saenz.

Vicepresidente, don Julián Cifuentes. Los Bancos de la nueva Empresa lo son el de Urquijo y el Banco Hispano-Americano.

## De Marruecos

### Concentración de rebeldes

Melilla 28.—Por las baterías de la posición de Benítez fueron dispersados los grupos rebeldes que se habían concentrado cerca de Dar Mizian y otras posiciones.

### Cadáver de un renegado

Melilla 28.—Las fuerzas de la mehala siguen encontrando cadáveres de moros rebeldes por el territorio de Aïrau.

Uno de los cadáveres presenta tatuajes e inscripciones en español, lo cual revela que se trata de un renegado.

### Mañana se casa Abd-el-Kader (hijo)

Melilla 28.—Para mañana se ha fijado la boda del hijo de Abd-el-Kader, a cuya ceremonia están invitadas muchas personalidades de la plaza y autoridades. En obsequio de los invitados la ceremonia de conducción de la novia a la casa del novio, que tendrá lugar por la noche, se efectuará por la tarde.

### Lo que cuenta un confidente

Melilla 28.—Por un confidente llegado de la zona enemiga donde estuvo en rehenes de Abd-el-Krin, se sabe que el cabecilla tiene en rehenes numerosas familias ricas de Gomara y Locoya obligando así a los cabileños a pelear a su lado.

Cuenta que Abd-el-Krin se esconde en cuevas subterráneas para librarse de los bombardeos aéreos.

En el Riff central y oriental han quedado pocos hombres pues todos han pasado a la zona occidental para engrosar la jarca rebelde.

Muchos habitantes de la costa muestran su disgusto por la duración de la guerra, pues los continuos bombardeos aéreos les impiden dedicarse a las faenas agrícolas, fuente de sus ingresos.

Confirma también que en muchos poblados existen indígenas heridos.

### Curso de las operaciones en África

Tetuán 28.—La columna del río Laud sostuvo ligero tiroteo durante la noche última con el enemigo. Confidencias aseguran haber sido muerto el cabecilla rebelde e iru y sus dos jefes.

En el convoy a Xe aun se cogieron ciento cincuenta hombres de la jarca amiga y cien de caballo, que tomaron parte en las operaciones prestando excelentes servicios.

### Alarma en Casablanca

Larache 28.—Desde hace más de un mes reina enorme alarma en el vecindario de Casablanca, por los continuos atracos, robos y asesinatos, a los cuales las autoridades no ponen coto.

Las causas de estos hechos delictivos obedecen a la enorme crisis de trabajo que reina en la zona francesa del protectorado.

### Movimiento revolucionario en Agadir

Larache 28.—La prensa francesa desmiente las informaciones de la española respecto a las operaciones de Larache.

Sin embargo, publica los partes oficiales de Rabat, en los que anuncia que en este sector hubo serios encuentros en grandes contingentes rebeldes.

También anuncia haberse declarado un movimiento revolucionario en Agadir, formándose una mehala para proteger las posiciones avanzadas y que mandará el prestigioso moro Melebbs Rebls.

## De Provincias

### BALEARES

### No se aprueba el presupuesto provincial

Palma de Mallorca 28.—En el Gobierno civil se ha recibido una real orden del ministerio de la Gobernación denegando la aprobación del presupuesto provincial por haber sido presentado fuera de tiempo y contener reclamaciones atendibles.

El gobernador se negó a facilitar los términos en que estaba redactada la resolución ministerial, siendo preguntado si en su vista los diputados dimitirían el cargo, contestando que trataría de evitarlo.

### BARCELONA

### El barón de Visver alcalde de Barcelona

Barcelona 28.—Esta mañana el gobernador civil señor Losada, reunió al alcalde interino y a los diez tenientes de alcalde que forman la comisión permanente, celebrando con ellos una conferencia de las once a la una de la tarde.

El general Losada manifestó a los periodistas que había expuesto a los reunidos las impresiones del general Barrera de su viaje a Madrid, y el deseo del Directorio de que el Ayuntamiento eligiera alcalde, y después de algunos cabildos, a ordóse por unanimidad presentar la candidatura del barón de Visvel.

Un periodista preguntó que cómo se haría esa elección, y se le contestó que reuniendo el pleno del Ayuntamiento en sesión extraordinaria, dándose por enterado de las decisiones tomadas y

procediéndose después a la elección de alcalde, pero como se trata que no es coñce al, primeramente se tomará el acuerdo de nombrarle, para el cargo vacante en la comunidad del barón de Vis el, es asunto que compete al señor Salas, aunque se cree que lo ocupará el señor Milan y Camp.

**Regreso de agentes policia-cos**

Barcelona 2º.—Al medio día regresaron de Mont Blanc los agentes de policia que marcharon en auto y llevaron a cabo la detenci n de los autores de los últimos robos a mano armada en Espluga de Francoli y Mont Blanc.

**Anarquista mendigo**

Barcelona 28.—En la recogida de pobres por la policia fué hallado un mendigo que resultó ser el anarquista José Dominguez Barrera, conocido por el "Hambrón" y "Prometeo" que hacía ocho días que había salido del presidio de Ocaña.

**La colonia madrileña**

Barcelona 28.—La colonia madrileña visitó el palacio de justicia, siendo recibidos por el presidente de la Audiencia y magistrados. Por la tarde, asistieron a una representación teatral en las Escuelas del Bosque.

**BILBAO**

**El partido de regatas**

Bilbao 28.—Se efectuó el partido de regatas.

El resultado de las pruebas fué el siguiente

En la de 10 metros ganó "Tonino", del Rey.

En la de ocho metros "Hispania 2.ª", del Rey.

En la de ocho metros y medio "Giraldita 6.ª", del Rey.

Después se celebró un banquete en el Sporting Club.

**El Rey a Madrid**

Bilbao 28.—A las tres de la tarde, en automóvil, partió el Rey para Madrid.

**GERONA**

**Escuela que amenaza ruinas**

Gerona 2º.—La maestra nacional doña Francisca Galvez ha denunciado al director general de primera enseñanza que el edificio de la escuela a su cargo amenaza inminente ruina.

**OVIEDO**

**Una petición al gobernador**

Oviedo 28.—El general gobernador ha recibido una comisión de Avilés interesándole que en el próximo viaje de príncipe de Asturias a la región visite dicho pueblo.

**El marqués de Alhucemas**

Avilés 28.—De paso para Galicia permaneció en esta capital el expresidente del Consejo de ministros señor marqués de Alhucemas.

**SEGOVIA**

**Un reformatorio para mujeres**

Segovia 28.—El Estado proyecta que la cárcel modelo de esta ciudad sea des-

tinada a establecimiento para mujeres, para extinguir la pena de reclusión temporal, librándose al efecto sumas importantes para la construcción de otra cárcel en el partido.

**Un suicidio**

Segovia 28.—El mozo de la estación ferroviaria Nario de Pablo, de 34 años, soltero, se arrojó al paso de un tren quedando partido en dos pedazos.

El suicida dejó escrita una carta para el juez.

**SEVILLA**

**Mordido por un perro hidrófobo**

Sevilla 28.—En la huerta Puntal, un perro hidrófobo, mordió a Gerónimo Martínez Gómez, de 21 años, que será sometido al tratamiento antirrábico.

**Detención de estafadores**

Sevilla 28.—A virtud de una denuncia de Ricardo Cabrera, domiciliado Mercurio número 4, ha sido detenida Fosario Palomo y su novio, que le habían estafado en género por valor de más de mil pesetas.

**TARRAGONA**

**Construcción de un pantano**

Tarragona 2º.—Se proyecta la construcción de un pantano en terrenos de Cani que servirá para el regadío de varios pueblos colindantes. La idea ha sido acogida con gran entusiasmo.

**VITORIA**

**El viaje del Rey y Primo de Rivera**

Vitoria 28.—El Rey y el presidente del Directorio llegarán a ésta el domingo próximo.

El Rey saldrá el mismo día para San Sebastián y Primo de Rivera permanecerá un día más a fin de asistir a un acto de la Unión Patriótica y al banquete con que le obsequiará la oficialidad.

**Del Extranjero**

**Clausura del Parlamento francés**

Paris 28.—Ayer fué clausurada la Cámara de diputados y el Senado hasta el próximo mes de octubre.

**Herriot a Ginebra**

Paris 28.—El sábado saldrá para Lyon y de allí a Ginebra, el presidente del Consejo, Herriot, para tomar parte en las sesiones de la Liga de las Naciones.

**El laborismo se prepara**

Londres 28.—Los agentes del partido laborista inglés preparan la próxima campaña electoral para las elecciones que tendrán lugar en el mes de diciembre del presente año.

**El viaje del príncipe Humberto**

Roma 28.—Mañana se dará por terminado el viaje del príncipe Humberto a la república chilena, emprendiendo nueva ruta para la excursión proyectada.

**Convictos y confesos**

Roma 28.—Varios de los detenidos como complicados en el asesinato del diputado Matteotti, están convictos y confesos de su participación en el delito y así lo han confesado ante los jueces.

**El cardenal Pompili**

Génova 28.—Llegó el cardenal Pompili, delegado apostólico en la gran peregrinación nacional a Lourdes, para donde marchará inmediatamente.

**Funcionarios cristianos cesantes**

Constantinopla 23.—El Gobierno de Angora ha dejado cesantes a todos los funcionarios públicos cristianos, sustituyéndolos por extranjeros no musulmanes.

**Unas palabras de Macdonald**

Oxford 2º.—Macdonald en un discurso pronunciado en una provincia de Escocia, trató de los armamentos y de la revista naval de la flota inglesa, que puesta en línea se ve que ha sido reducida, pero ello da exacta referencia del cumplimiento del tratado de Washington, que Inglaterra ha sabido cumplir a costa de tantos sacrificios.

Dentro de pocos días salgo para Ginebra, de lo que allí pasará lo ignoro, pero puedo asegurar que seguirá progresivamente el desarme de los armamentos y estaré de regreso en mi país para el 8 de septiembre próximo.

**Movimiento revolucionario terminado**

Río Janeiro 28.—Las tropas federales han ocupado el fuerte de Tidón, último baluarte de los rebeldes, quedando así sofocado el movimiento revolucionario del Brasil.

**España y Noruega**

Ginebra 28.—Los Gobiernos de España y Noruega han enviado a la Sociedad de Naciones su contestación al proyecto de asistencia mutua, oponiéndose al mismo por idénticas razones expuestas ya por otros gobiernos por la dificultad que existe de poder declarar con exactitud el acto de agresión.

En cuanto a la reducción de armamentos el Gobierno de España ha rebajado de sus presupuestos globales a reserva de aumentarlo por su interés en defensa de Marruecos.

**Avión que se incendia**

La Haya 28.—Cerca del pueblo de Meine se incendió un avión de via eros, resultando muchos muertos y contusos.

Hasta ahora solo han sido identificadas seis víctimas.

**El plan Dawes**

Londres 28.—La federación minera ha aplazado discutir el plan Dawes con relación a su industria hasta mediados de Septiembre.

**CASA VIDAL**

Propietaria: Francisca del Pino y García :— Fábrica de anisados finos.—Establecimiento de bebidas de todas clases. SOLANA, 5.—PRIEGO

# Informaciones de hoy 29

## La política del Gobierno de los Soviets

En la última sesión de la Conferencia anglo-rusa, celebrada en Londres, el representante soviético, Paous y, hizo importantes declaraciones en nombre del Gobierno de los Soviets. "L'Humanité" las publica íntegras. Nuestros lectores hallarán a continuación la primera parte de estos documentos diplomáticos. Estas declaraciones fijan la política del Gobierno ruso en la cuestión del desarme y de la Liga de Naciones, de la Besarabia, del principio de los pueblos a regirse por ellos mismos, de la Euboea, de la Galitzia Oriental y de los Estrechos.

**Desarme. Liga de Naciones.**—En la primera sesión de la Conferencia anglo-soviética he tenido el honor de declarar, en nombre de la Delegación rusa, que la labor de la presente Conferencia era la de ir más lejos que el reglamento de las cuestiones en litigio, que se han presentado entre la Gran Bretaña y la Unión Soviética durante los seis años últimos. Como el primer británico ha dicho, "el fin de la Conferencia es el de acercar a los dos pueblos, no solamente en nuestro interés común, sino también desde el punto de vista—lo cual en cierto sentido, es más elevado e importante,—de llegar a la cooperación internacional más vasta." La tarea de todos los Gobiernos consiste en reformar la paz internacional. Todos sus esfuerzos han de ser realizados para evitar una repetición de los horrores que ha cubierto de tumbas y de ruinas a Europa y una parte de Asia, que han costado muchos millones de vidas jóvenes, y durante diez años han desorganizado la vida económica de todo el mundo.

Expresando el deseo general de las masas trabajadora, sobre las cuales, en primer lugar, recaen las cargas de las consecuencias de la guerra imperialista, la Delegación de los Soviets se siente satisfecha por haber perseguido negociaciones con un Gobierno representante de la clase obrera de la Gran Bretaña, y que lucha por la consolidación de la paz universal.

Los pueblos instruidos por la experiencia, ya no creen en la posibilidad de una paz universal, mientras las causas que provocan la guerra no sean eliminadas. Los pueblos saben que después de cada guerra los vencedores y los vencidos hablan de paz. Los primeros, porque desean consolidar sus conquistas, y los segundos, porque reclaman un período de preparación con el fin de organizar una guerra de revancha.

Estas palabras obligadas de paz solo son reales cuando están fortificadas por una lucha intensa y metódica para eliminar los antagonismos sociales y políticos que arrastra tras de sí la guerra.

Los Soviets y el principio de la autodeterminación de los pueblos — la situación creada por los llamados tratados de paz, como la corta historia del período de la post-guerra nos ha enseñado que es frítil en condiciones nuevas y en guerras.

La lucha de los pueblos por su independencia nacional se muestra inacabable. En lugar de los viejos imperios que han sido destruidos, se han creado Estados nuevos, las fronteras de los cuales han sido determinadas, no sobre la base del principio de la autodeterminación, sino sobre consideraciones puramente militares y estratégicas.

Se han construido organismos artificiales, dentro de los cuales grandes minorías nacionales han sido incluidas teniendo en cuenta únicamente el deseo de dar a estos Estados el máximo de territorio posible con el fin de que puedan ser utilizables en caso de guerra futura.

Será solo por una aplicación intensa de los recursos diplomáticos de los Gobiernos, y por los esfuerzos de los mismos pueblos, como será posible establecer las relaciones internacionales sobre una base que haga difícil los conflictos en el porvenir.

El Gobierno de los Soviets, no solamente está dispuesto, sino que considera un deber suyo el usar de toda su influencia para restablecer el equilibrio en Europa. No sobre la base de alianzas militares, que han conducido siempre a la guerra, sino sobre la base del respeto de los derechos de cada pueblo a una existencia independiente.

**El problema de los Balcanes.**—Uno de los problemas sobre el cual el Gobierno de los Soviets considera que es esencial el atraer la atención—por lo mismo que en el pasado ha sido más de una vez la causa de guerras sangrientas y ha constituido el principio de la guerra mundial—es el problema del Sudeste, y particularmente el problema de los Balcanes. Las guerras de los Balcanes de 1912-1913 y la guerra mundial no han eliminado las causas de conflictos nuevos en los Balcanes, sino que, al contrario, las han aumentado.

Todo observador de los asuntos balcánicos sabe que existen allá una serie de problemas, cada uno de los cuales puede convertirse mañana en una causa de guerra. Las cuestiones de Macedonia, de la Tracia, de Montenegro, de la Croacia, de la Eslavonia, de Hungría, de Dobrudja, se han presentado ya ante los pueblos y los Gobiernos que piden su solución inmediata. Sin solución, la paz peligrará continuamente. Según el parecer del Gobierno de los Soviets uno de los principios que pueden salvaguardar los intereses de las poblaciones de

todas estas provincias y Estados, y a mismo tiempo establecerlos en organismos de Estados más poderosos, contando en ellos las condiciones necesarias para un desarrollo económico y político, es el principio federal.

La aplicación del principio de federación en Yugoslavia, al otorgar la independencia en los límites de la federación, en la Croacia, Eslavonia, Montenegro, Macedonia, Dalmacia y Servia, eliminaría crisis que han sido continuas desde el momento que este Estado se ha presentado y que no pueden ser abolidas sino por el uso. La parte de la Dobrudja, tomada por el Gobierno rumano en 1913, y el otorgamiento a Bulgaria de una salida real sobre el mar Egeo, crearían condiciones para relaciones de vecindad entre Grecia y Rumania, de una parte, y de Bulgaria, de la otra.

Del mismo modo será únicamente por la observancia del principio de la autodeterminación y de la igualdad real entre todas las nacionalidades, como será posible evitar los conflictos futuros inevitables entre Hungría, de una parte, y Checoslovaquia y Rumania, de la otra.

**El desarme.**—El Gobierno de los Soviets se da cuenta que solo una política firmemente orientada hacia el desarme puede crear condiciones para el ordenamiento de las cuestiones nacionales por otros medios diferentes de la fuerza, atendiendo a los intereses de las masas populares.

Desde este punto de vista, el Gobierno de los Soviets comparte del todo la opinión expresada por el primer ministro británico, que, "mientras las peticiones morales y espirituales de nacionalidades no puedan ser enteramente reconocidas, no podrá haber paz ni seguridad. Este es el dilema ante el cual se halla el mundo hoy día".

De aquí que el Gobierno de los Soviets ha reducido considerablemente su ejército rojo, el cual comprende hoy, en total, menos de 600.000 hombres—comprendiendo todas las fuerzas armadas: el ejército, la marina y las fuerzas aéreas,—aunque está dispuesto a ir mucho más lejos por el camino del desarme si los demás Estados aceptan igualmente el seguro empleo. La delegación soviética estaría satisfecha de oír declarar a la delegación británica que la Gran Bretaña está dispuesta a convocar en el futuro más inmediato una Conferencia internacional del desarme.

**La Liga de Naciones y la autodeterminación.**—La delegación soviética considera que la coordinación de los esfuerzos de todos los Gobiernos para el reglamento, mediante medidas pacíficas, de los conflictos que se presentasen entre ellos, ha de resultar uno de los métodos habituales de la vida política internacional. Si la Unión de los Soviets ha presentado objeciones y continúa presentando a la Liga de las Naciones, es por amor de la actitud negativa de esta Liga, la cual, en su organización, no es sino un método de consolidación de los tratados injustos que han sido concertados, como resultado de la gran guerra mundial. La Liga de Naciones

ha santificado la división de los Estados en vencedores y vencidos, otorgando a los primeros el control de la política mundial.

Ningún país ha sufrido tanto por la guerra como la U. R. S. S. Con todo, ella no puede participar de una organización que ha probado que es impotente para impedir todos estos actos de violencia que todavía se comen en la actualidad invocando los tratados. Todas las cuestiones que afectan a los intereses vitales y a la independencia de los pueblos y su derecho de autodeterminación son resueltas fuera de la Liga de Naciones, por las llamadas potencias aliadas, en la Conferencia de Embajadores u otras reuniones, mientras que las cuestiones concernientes a las nacionalidades sometidas a los diversos Estados europeos que se presentan ante la Liga de Naciones, reciben una solución que corresponde, no a los legítimos intereses de los oprimidos, sino a los intereses de los Gobiernos opresores.

## Los figurines

para la próxima temporada ya se está recibiendo en la Librería Luque. Es a casa presenta siempre el mejor surtido y a los precios más económicos.

### Desgracia reciente

## Un soldado cae del tren en marcha lesionándose

A última hora de ayer tarde tuvimos noticias de un accidente ocurrido a las nueve y media de la mañana en la línea férrea de la Sierra.

Al llegar el tren número 12, o sea el correo que entra en Cercadilla a las diez y media, al túnel situado entre las estaciones de Alhondiguilla y El Vacar, asomóse a unas de las ventanillas de un coche un soldado, y se infiere que la portezuela no llevaba echado el pestillo, abriéndose acto seguido y cayendo el militar a la vía.

La pareja de escolta del tren que se dio cuenta de lo que ocurría disparó repetidas veces sus fusiles y el maquinista Casimiro León que conducía el tren paró en el acto.

Varios empleados fueron en auxilio del militar que ya venía por su pie y con el botiquín de urgencia del convoy fué curado el soldado, apreciándosele erosiones y contusiones leves en distintas partes del cuerpo y en la cara.

Llábase Amador Mateo Ruiz, pertenece a Semerales y se dirigió a Ecija. El convoy continuó su marcha sin otra novedad y el militar continuó en el tren correo al punto de su destino, dándose cuenta de lo ocurrido a las autoridades.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

## EL AYUNTAMIENTO

### La sesión permanente de ayer

Bajo la presidencia del primer teniente de alcalde señor Barbudo y Suárez Varela, reunióse ayer la comisión permanente, asistiendo los señores Alvarez Fernández, Revuelto, García Plaza, Molina Abella y el señor Bueno Rodríguez, en su situación del cuarto teniente de alcalde.

Se retiraron del orden del día la propuesta de la alcaldía para el nombramiento de decano del cuerpo de la Beneficencia municipal; el presupuesto relativo a las obras necesarias en las oficinas municipales; la instancia del gerente de la sociedad Fernández y Compañía sobre el saliente que acusa la ornamentación del establecimiento que posee, y las instancias suscritas por don Rafael Montión y don Manuel García Moreno.

Se designó al ingeniero don Vicente La Puente para que ejecute la revisión y modificación de los estudios de abastecimiento de aguas y alcantarillado.

Los demás asuntos del orden del día fueron aprobados.



## Erupciones

Es sorprendente el ver con qué prontitud el Ungüento Cadum quita y cicatriza las erupciones de la piel. No importa cuales sean los remedios que haya usado sin obtener beneficio, no tiene por qué desanimarse, pues el Ungüento Cadum es distinto a todos los demás remedios. Hace cesar la picazón instantáneamente y empieza a cicatrizar con la primera aplicación. Las enfermedades más obstinadas de la piel, como los granos, úlceras, erupciones, eczema, urticaria, almorranas de picazón, así como lastimaduras, cortaduras, quemaduras, etc., se alivian prontamente con el Ungüento Cadum. Precio del bote 2 Ptas.

## La verbena de San Agustín

Con gran animación dió anoche comienzo la estupenda verbena que han organizado este año los vecinos del simpático barrio de San Agustín.

En el jardín y todas las calles contiguas a la iglesia se han instalado numerosas bombillas eléctricas, presentando un pintoresco aspecto a aquel paraíso.

Se han colocado muchos puestos de chucherías, tíos vivos, barquillas, masa frita y cosas propias de las ferias.

A primera hora de la noche comenzó a aumentar la animación en la verbena, viéndose bellísimas muchachas del barrio, que daban más alegría a la fiesta. Era materialmente imposible dar un paso por dichas calles.

Junto al jardín, la Banda municipal de música celebró un concierto, interpretando lo más escogido de su repertorio.

La timbala, colocada en el centro de la feria, hizo un buen negocio.

Asimismo los establecimientos vinícolas estuvieron muy concurridos, sin que, por fortuna, hubiera que lamentar incidente alguno.

A las dos de la madrugada, hora que nos retiramos de la velada de San Agustín, aún duraba la animación.

Hoy continuarán los bonitos festejos que se han organizado en el barrio.

Felicitemos a la comisión organizadora por el éxito de su gestión, puesto que este año la verbena de San Agustín supera a las celebradas en años anteriores.

**SANSON** antes de empezar a construir compare este elemento. Véase precios en la página 2

## La sociedad Rubio celebra una verbena andaluza

El presidente de la Sociedad Filarmónica Rubio nos invita atentamente a la verbena que dicha entidad celebrará en su domicilio social, Agustín Moreno 135, en la noche del sábado, 30 del actual.

Se celebrará un concurso de jóvenes ataviadas a la andaluza, concediéndose premios, en cuya adjudicación interviendrá un jurado, del que ha sido nombrado miembro nuestro querido compañero don José Castillo Plasencia, como autoridad en la materia.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eulalia".

## Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales  
 Importador de Bacalaos y Cafés,  
 Avenida de Cervantes 24.-Córdoba.

## El fisco y las Cooperativas de consumo

Para nuestras sociedades las leyes de tributación no son carga que soportan con mala voluntad y que tratan de aligerar acudiendo a malos arts.

Las Cooperativas se someten sin la menor violencia a las disciplinas fiscales; lo que desean es que se dicten disposiciones claras que marquen con toda precisión los derechos y obligaciones de los organismos cooperativos, pues por los cauces legales marcharán siempre al desenvolvimiento de sus negocios.

Protestamos los cooperadores contra un régimen en que la malquerencia de unos pocos y las incertidumbres en orden a la aplicación de las disposiciones legales en vigor, originan diarios disgustos y dan ocasión a la tramitación de expedientes que aún siendo de una injusticia notoria, perturban la marcha de las Cooperativas y apagan los entusiasmos de gentes a quienes causa pavor el papel de oficio y el balduque.

El remedio a esta anarquía administrativa ya está indicado con insistencia: la publicación de una ley en que se determine de modo preciso qué debe entenderse por Cooperación y como han de vivir éstos organismos en sus relaciones con el Fisco.

No queremos leyes de favor, aspiramos tan sólo a que se sometan las Cooperativas a mandatos legales inormados en el más recto espíritu de justicia.

Los cooperadores seremos vigías diligentes, decididos a impedir que pasen las lindes de nuestro campo gentes desaprensivas que con caretas de cooperadores deseen burlar las obligaciones fiscales.

Más, mucho más que a la Administración pública, interesa a la cooperación impedir que sus implacables enemigos siembren el descrédito y la desconfianza donde la acrisolada corrección de nuestros camaradas sólo puede inspirar sentimientos del más alto aprecio.

Los "intrusos", que tanto temen en las oficinas del Estado, sólo pueden distraerse de cooperaciones cuando la falta de preceptos legales les deja el campo libre para realizar impunemente sus trapacerías.

De la sinceridad con que los cooperadores procedemos hay testimonios recientes de gran valor.

El cooperador y sociólogo catalán de mayores prestigios, Salas Antón, redactó un proyecto de ley que fué entregado al ministro del Trabajo.

Lo propio hizo Montalvo, abogado ilustre de la ciudad condal, y propagandista incansable y culto de la Cooperación.

De esperar es que por el ministerio del Trabajo se utilice la labor cooperativista, llegando en plazo breve a publicar una ley sobre Cooperativas que pueda ponerse en parangón con la que rige hace mucho tiempo en otros países.

Las cartas que recibo a diario de las Cooperativas que han sido expedienta-

das por exigirles que paguen como utilidades las sumas devueltas a fin de año como exceso de percepción, ponen de manifiesto el más profundo disgusto, y nos mueven a no cesar en la empresa de pedir a los Poderes públicos que de una vez se trace a las Cooperativas el camino legal que deban seguir.

La Cooperativa Cívico-Militar de Victoria tramitó una alzada al Tribunal gubernativo del ministerio de Hacienda, y habiendo pasado el expediente al ministro, éste pidió informe al Consejo de Estado, el que lo emitió en términos de singular acierto.

El señor Vilanueva, que a la sazón era ministro de Hacienda, hizo suyo el criterio del Consejo de Estado en que se reconoce que las sumas devueltas por exceso de percepción no deben considerarse como utilidades; y a pesar de tener ya una jurisprudencia tan clara, las Cooperativas se ven en el duro trance de seguir el mismo "viacrucis" porque tuvo que pasar la Cívico-Militar de Almería.

No vemos la lógica que justifique tales proceder, y como en el Directorio hay generales que son una verdadera autoridad en materia de Cooperación, a ellos nos dirigimos con el ruego de que tomen providencias que pongan término a las anomalías que pasan los organismos cooperativistas.

Ri as Moreno.

## Reunión del "Victoria Eugenia F. C."

En su domicilio social se reunió anoche la agrupación recreativa "Victoria Eugenia F. C."

Aprobóse el acta de la sesión anterior y con respeto al viaje que esta sociedad proyecta hacer a Manzanares, acordóse que hoy viernes se designe el equipo que ha de jugar.

También se acordó que los días martes, jueves y sábados haya unas horas destinadas al entrenamiento de los jugadores, y que aquellos que no concurren se les imponga una multa de cincuenta céntimos.

A continuación, tras breve discusión, se eligió la siguiente junta directiva:

Presidente, Manuel Rubio Lorente; secretario, Francisco García Lora; contador, Ansel Millán Taira; tesorero, Francisco Aranda del Espino; vocales, Miguel García Lara, Rafael Tamajón Cáceres, José Sánchez Pino, Rafael Luque Alba y Antonio del Rosal Palma; capitanes de equipo, Fernando Aranda y Antonio García Lora.

Acto seguido se levantó la sesión.

## ¡Debajo de la cama hay gente!

Y Ra'aela se apodera de ocho duros

Anoche se dió un caso en nuestra ciudad que demuestra la audacia de algunos pequeñuelos

En la casa número 1 de la calle Cañaveral, reside Ricardo Aguilar Delgado, de 42 años.

En otra de las habitaciones de la casa habita otra vecina que tiene una hija llamada Ra'aela Suárez Meino, de 12 años.

Aguilar Delgado, en una canastilla que estaba escondida entre unos colchones de la cama, tenía guardados 36 duros.

Anoche al ir Ricardo a ver el dinero y recontarlo notó que le faltaban ocho duros, y tras largas gestiones, pudo saber que el dinero lo había cogido la joven Ra'aela Suárez.

Ricardo Aguilar Delgado llamó al guardia municipal Rafael Higuera y a las nueve de la noche ambos comparecieron en la comisaría de vigilancia ante el agente de guardia don Antonio Triviño.

Este ordenó que compareciera la muchacha, lo que se hizo a poco, declarando Ra'aela donde tenía guardado el dinero, que momentos después se hallaba depositado en la Comisaría.

En su virtud la expresada joven quedó en dicha dependencia oficial a disposición del juzgado de instrucción del distrito de la Izquierda, a quien se remitirán hoy los ocho "Amadeos" intervinidos.

¡Las hay que desde pequeñas son "hachas"!

Acercas de un suceso

## Práctica de una autopsia

Ayer, en el depósito judicial del cementerio de la Salud, el médico forense don Miguel Luque Lacasa, ayudado de un practicante, efectuó la autopsia al cadáver del infortunado Antonio Expósito Pérez "El Marqués", víctima del accidente ocurrido en la estación central.

Dedúcese de la operación que Antonio falleció a causa del shock traumático que sufrió a poco de ocurrirle la desgracia.

Acto seguido fué inhumado el cadáver.

## "LA FABRIL CORDOBESA"

Fábrica de mosaicos hidráulicos.--Almacén de materiales de construcción

Alvarez Vázquez y Compañía S. en C.

Carrera de las Ollerías, sin número.

Teléfono, 645 --Córdoba

## Sotomayor, S. A.-- Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante indantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.



## LOCALES

En el expreso de Málaga de anoche regresó a Córdoba don Francisco de la Rosa y su distinguida esposa.

—Ayer, en el tren rápido regresó con su distinguida esposa el magistrado de esta Audiencia provincial don Ramón Gascón.

—Anoche, en el expreso de Málaga, regresaron a esta localidad los distinguidos jóvenes don Manuel Morón, don Julio Alcántara y don Manuel Morales.

—Anoche, en el tren expreso, marchó a Madrid el consejero delegado de la Electromecánica, don Gonzalo Gallé.

—Para pasar una temporada, anoche en el tren expreso marchó a Madrid nuestro querido amigo don Joaquín García Hidalgo, que fué despedido por numerosos amigos.

—En el tren expreso regresó anoche de Sevilla el gerente de la Sociedad de Gas y Electricidad, don Joaquín Carbó Trillo-Figueroa.

—Se encuentra en Córdoba el notable autor dramático y querido compañero en la prensa don Francisco Vizu, que pasará una temporada al lado de su hermano político el alcalde de Córdoba don Patricio López y González de Canales.

—El director de la Electromecánica don Clemente Cantais, con su distinguida esposa y bella hija, ha regresado de su veraneo por el Norte.

—También ha regresado a Córdoba el director del hospital de Aguilos, nuestro querido amigo don José Trigueros Soldevilla.

—Anoche, en el tren expreso marchó a Madrid, procedente de Sevilla, don Miguel Sánchez Dalps.

—Está también en Córdoba el alto funcionario de la Compañía internacional de coche-camas señor Caro.

—Nuestro querido amigo don Manuel Rosas Pastor marchó a sus posesiones de Alcalá la Real.

—Se halla enfermo con una afección en la garganta nuestro querido amigo y compañero en la prensa, el ingenioso escritor don Julio Paldomero Muñoz "Españita", al que deseamos un completo restablecimiento.

—Se encuentra mejorada de la dolencia que le aqueja la bella señorita Pilar Vacas Morales, hija de nuestro querido amigo el conserje del Circulo de Labradores, Industriales y Comerciantes, don Francisco Vacas Barriocnuevo. Lo celebramos y le deseamos un total restablecimiento.

### Estudio Fotográfico

DE CLEMENTE MEDINA GARCIA

Aparato alemán último modelo.

Llano de la Iglesia, 86

Friego

### EN LA HUERTA DEL REY

## Chocan un automóvil y un coche

Anoche, a las nueve y media, en la inmediación de la carretera que atraviesa la huerta del Rey, ocurrió un suceso que no tuvo gran importancia por fortuna.

Hacia la Puerta de Almodóvar se dirigía un automóvil "Ford" y por su derecha, en sentido contrario, iba un coche de alquiler conducido por el aya Juan Navarro.

Como el auto parece ser que iba a un sentido contrario, chocó con el coche, resultando lesionado en el pecho uno de los caballos.

El cochero resultó ileso así como los ocupantes del auto.

Este sufrió desperfectos de consideración, no pudiendo precisar quién es el dueño del coche y del auto, porque cuando acudimos al lugar del suceso ya habanse marchado todos los protagonistas de lo ocurrido.

En los centros oficiales no había noticias de este accidente.

## BALNEARIO DE TOLOX

### Aguas azoadas y Radioactivas

Curan todas las enfermedades del aparato respiratorio. —Especiales para asmáticos y catarrrosos.

Primera temporada, 1 de Mayo a 30 de Junio.

Segunda temporada, 1 de Septiembre a 31 de Octubre.

Pidanse folletos al Administrador. —Se recomienda a «Fonda del Campo».

### 444 CASOS RAROS DE CÓRDOBA

Por la mañana, fué el Alcaide a requerirle y lo halló muerto en la forma referida.

Dióse cuenta a los señores, y admiraron la pertinacia y rebeldía del hombre, de ándose discutir, que por no confesar, se quitó la vida.

Dióse al público este suceso en el auto general de fé que celebró el Santo Oficio de la Inquisición de Córdoba, en su Plaza Mayor, domingo 21 de noviembre de 1627.

### VI

Caso que le sucedió a un Racionero de la Santa Iglesia, del cual no salió muy bien

En el año de 1586, reinando en España Don Felipe II, estando vacante la Iglesia de Córdoba, de la que era Deán Don Luis de Córdoba, sucedió que dieron muerte en ella a Don Gerónimo de Angulo, cuya acción imputaron a Don Pedro de Clavijo, Racionero de dicha Santa Iglesia, con motivo de la desazón que de antemano se les originó sobre el pasaje de la mujer de Don Gerónimo con Don Pedro, en el locutorio de un convento de monjas de dicha ciudad, al que se arrojó la señora, con noticias que adquirió, que el Don Pedro andaba divertido con una religiosa, y asiéndole de los cabellos y orejas le dió de bofetadas, golpes y bocados, que lo maltrató por demás. De lo que resultó, que Don

### BIBLIOTECA DE LA VOZ

441

Los católicos, viéndose sin capitán, y que los judíos daban en ellos, se entraron en el patio del Convento de San Francisco, en donde don Alonso de Aguilar y su gente, dieron muerte a unos y maltrataron a otros.

Con esta tan maldita acción de don Alonso de Aguilar, se amotinó lo más de la Ciudad, poniéndose toda en armas contra él, y a nombre de toda el noble caballero don Diego de Aguayo, que con gente suficiente y esforzada, salió a refrenar los desórdenes de don Alonso.

Este, reconociendo el poderío de don Diego, se retiró con la suya y muchos de los judíos a los Alcázares, donde se hizo fuerte, temiendo no les quitasen la vida.

Los hermanos recogieron el cuerpo del herrero y lo depositaron en la Iglesia de San Lorenzo, en la que se mantuvo cuatro días insepulto, para verlo en todos, que lo aclamaban por mártir; acaeciéndose en este tiempo, que un perrillo que el difunto tenía, se metió entre su vestido, sin ser visto por nadie, donde se mantuvo, dándole compañía al amo.

Pues, como al animalito le piaban otros, se rascaba y movía, y los que miraban al difunto salían diciéndole que el muerto había resucitado, con lo que se volvió a juntar mucha gente, y cuando no podían hacer mal a los judíos, les quemaban y robaban las casas.

## Pasan oficiales heridos en los últimos combates

Anoche, en el tren expreso de Málaga, llegaron a esta capital varios oficiales del Ejército, heridos durante los combates que se han librado en estos últimos días en la zona de Uad Lau, sita en el territorio de Ceuta.

De los hospitales de esta capital proceden los indicados oficiales, quienes se dirigen a distintos puntos hasta su total curación, siendo dichos militares:

El capitán de Regulares de Alhucemas don José Fernández Balbín, fué herido el pasado día 23 de agosto, al efectuarse el asalto a la posición de Loma Verde.

Recibió dos balazos, que le han atravesado por completo el brazo derecho.

Se dirige hospitalizado a Madrid.

El teniente de dicho grupo de Regulares don Juan Fernández Capalleja, herido el 23 de agosto, al tomarse la posición titulada Loma Artillera. Resultó con una extensa herida en el antebrazo izquierdo, que le fué causada por un moro con una guria.

También se dirige a Madrid.

El teniente del mismo grupo don Francisco Cabero, también resultó herido en la posición de Loma Verde, el mismo día 23, padeciendo una herida que le atraviesa el brazo derecho.

También el teniente de regulares de Alhucemas don Antonio Esaban Palero, en la posición de Loma Curbillo, resultó con un balazo en el cuello, causándole una herida de pronóstico grave. Ambos se dirigen a Valencia.

Por último, iba el alférez del Tercio de Extranjeros don Francisco González Sotero, que en la posición de Loma Artillera recibió un balazo cuyo orificio de entrada está situado en una ingle y de salida por la nalga izquierda, siendo la lesión de pronóstico grave. Va hospitalizado a Madrid.

Todos continuaron su viaje en el tren expreso ascendente.

## Subasta

En la Notaría de don Gerardo de la Mora y Sánchez-Cabezudo, casa número 17 del llano de Guadalupe en Baena, se venderá el día veintidós de Septiembre próximo ciento noventa y seis fanegas de tierra, procedentes del Cortio denominado "Alcoba la Alta" situado en la Campiña y término de dicha ciudad.

El pliego de condiciones y títulos estarán a disposición de cuantos deseen examinarlos en la Notaría expresada hasta las doce del día 15 de dicho mes de Septiembre, y a partir de esta fecha a la de quienes hayan constituido el depósito que se exige para tomar parte en la licitación.

Baena 18 de Agosto de 1924.

## Rafael Castellano

Especialista en enfermedades del pulmón y corazón.—Consulta de once a una.—Plaza del Angel sin número (San Hipólito).—Teléfono número 676.

## Venta de terrenos

Se vende en junto o separadamente en lotes, una porción de terrenos de unas 1.200 fanegas de tierra de la dehesa de la "PORRADA", sita en término de Córdoba, que linda al Norte con el río Guadiato, al Este con Valde las Huertas y la línea divisoria que separa esta parte que se enajena del resto de la dehesa, al Sur con dicha dehesa y camino de Almodóvar y senda de Lerchas, y al Oeste con la mesa del Arrendal. Contiene dentro de estos límites, una casa de labor con cuadra, pajar, habitaciones y zahurda; otra casilla para el guarda y dos fuentes de agua potable; poblada toda de arboleda de chaparros y alcornoques y un magnífico cazadero con tres manchas, coto de reses, conejos y perdices.

Se admiten proposiciones en pliegos cerrados en la Secretaría de la excelentísima señora Condesa viuda de Hornachuelos, calle Pedro López número 13, en Córdoba, hasta el 15 de Octubre próximo, en cuyo día, a las 11, se procederá a su apertura, reservándose la propiedad el aceptarlos o no, para todo lo cual se encuentra de manifiesto en dicha Secretaría el pliego de condiciones.

## Automóviles, Camiones, Piezas legítimas Ford

# Luis Lejal

Garaje Central

Córdoba

## CASOS RAROS DE CÓRDOBA

Esto duró hasta que levantaron el cuerpo para enterrarlo, que salió el perrillo y conocieron que los temblores y meneos que al parecer daba el cuerpo, eran causados del perro que estaba oculto.

Pero no por eso perdió el buen don Alonso Rodríguez, la aclamación de Santo Mártir, por haber muerto en defensa de los agravios hechos a María Santísima, por los enemigos de la ley de Jesucristo, quedando sus descendientes, desde este caso, con el ilustre prenombre de "fé de Dios". Y para memoria de ellos colocados de la Caridad pusieron a la entrada del Rastro, que fué donde acaeció la muerte del herrero, una cruz de cuatro varas de alto con peana correspondiente (que permaneció hasta el año de 814, y en su lugar se pusieron unos grandes arcos y sobre ellos una cruz de hierro pequeña y así permanece hasta la fecha).

La justicia era de don Alonso y no hacía diligencia en estos alboros, pero noticioso el Rey don Enrique de ellos, mandó por su real decreto que el don Alonso saliese de la ciudad, y que los judíos se retirasen todos a su barrio, sin poder hacer ausencia de él, y que en el patio del Convento de San Francisco se pusiese una lipida en la que estuviese escrito todo el hecho para perpetua memoria y afrenta de los de la casa de Aguilar.

Este salió de Córdoba para su villa de Aguilar,

## BIBLIOTECA DE LA VOZ

443

Hevándose consigo gran número de judíos con que la infestó. El día de la marcha de don Alonso se llegó a él un caballero pariente suyo, y le dijo: "que te quieras ver sin honor, por amparar a esa maldita canalla. A no conocerte, dijera que eras alguno de ellos".

A lo que respondió don Alonso: "Yo soy católico, y lo que hago es casar estas colmenas, y en estándolo, cargaré a hombros los corchos para el quemadero". Pero no lo hizo.

V

Caso en que un judío, por no declarar sus delitos y los cómplices, se mató él mismo.

Estaba preso por judío en las cárceles del Santo Oficio, Alonso López de Acuña, y aunque había diferentes veces audiencia, se mantuvo negativo y obstinado en sus delitos, como en declarar los cómplices; y en vista de su contumacia, fué condenado a tormento, cuya providencia se le hizo saber, y la noche antes de la en que había de ser atormentado, juntó una tomiza a una escoba y ató el un extremo de ella al palo de la cama, y con el resto se dio tres vueltas en la garganta; y asegurado el otro extremo en el sitio del primero, con la mano del mortero fué dando vueltas y esrechando la tomiza hasta que se ahogó.

# ¡Hasta la vuelta!

Una decepción más y una ilusión menos. Marte, el aguerrido planea de nuestras mayores preferencias, ha pasado por su perineo y no ha pasado nada extraordinario desgraciadamente. Esto como es natural, ha movido la indignación, de los que esperaban confiados, revelaciones sensacionales, como si se tratara—valga el ejemplo—del conocido "affaire" de las niñas perdidas, que dicho sea de paso están en "oposición" astronómica, con la policía y no parecen ni con linterna mágica.

Como en la célebre aria de "La Bruja" podemos declamar un poco nostálgicos:

"Todo está igual  
parece que fué ayer"

y hasta derramar, si a lagrimal viene, una perla furtiva y todo, a cuenta y por la cuenta de tan horribles desengaños.

Es verdad caballeros. En nada han variado, nuestras escasas relaciones interplanetarias. Hoy como ayer y como en los felices tiempos, en que el "homo fósil" jugaba a la taba troglodítica, con su petrea consorte y demás familia rupestre, Marte sigue siendo un misterio, más profundo que el océano Pacífico y casi tan fieramente impenetrable, como el "cofre fuerte" del Banco de Inglaterra. A la hora de ahora, seguimos a la misma altura astronómica de siempre, es decir, no sabemos si los consabidos canales marcianos son tales acueductos o fruto de la tórrida fantasía de algunos adeptos de Urania, ligeramente aficionadas al camelo planetario.

Del casquete polar, de la vegetación, de las nubes y de los mares, tenemos sobre poco más o menos, las mismas vagas noticias, que pudo tener en vida el bueno de Tutankamen y sus sabios "de casa y boca" y en cuanto al problema primero y radical, referente a si en Marte hay habitantes, "souper tango" y casas de prestamos, como el filósofo clásico sabemos que no hay nada, lo cual si es saber algo, es saber bien poca cosa, acerca de tan sugestivo pasatiempo.

Si, lector, no rectificamos. Pasatiempo y nada más que pasatiempo de cuarta plana, por mucho que se quiera enmascarar la pildora, con las austeras galas de la Ciencia, que en este caso, como en otros muchos, ampara y cubre magnánima sospechosos embuchados científicos, más que tocados de monomanía espectacular y de cierta tendencia, a desquijarar de asombro a una Humanidad en pleno delirio de grandezas.

Si se examina con un mínimo de atención el problema de la intercomunicación planetaria, de tal modo eficaz

que permita el pleno conocimiento de algunas cuestiones, aunque en líneas generales, veremos que el propósito cae dentro, de lo que Balmes describe, como imposibilitado de sentido común, esto es: imposibilidad a la que no se oponen resueltamente leyes físicas ni principios absolutos, pero que la razón recíaza con la misma fuerza que si se tratara de una infranqueable barrera metafísica.

Es absolutamente imposible, que existan más de cinco poliedros convexos regulares y es también imposible o de sentido común, contar los granos de arena que contiene el desierto de Sahara, apesar de su posibilidad teórica.

Además conviene tener en cuenta en estos delicados asuntos, en que la conjetura es la única luz que nos guía, el célebre teorema del gran Henri Poincaré (primo hermano del expresidente de la República francesa) por el cual se demuestra que un sistema mecánico cualquiera admite infinidad de hipótesis sin detrimento del resultado final. En efecto (se pone cátedra) si entregamos un reloj, a supuestos ignorantes, de lo que es esta máquina, y de tal modo que no puedan de ninguna manera ver su mecanismo, es seguro que se lanzarán a formular hipótesis, basándose en la observación del misterioso sistema que se les ha entregado.

Al cabo de algún tiempo habrán deducido, que se trata de un aparato para medir el tiempo, anotarán sus características exteriores y lo utilizarán, sin conocer su dispositivo mecánico. Sobre éste, emitirán hipótesis, y teorías más o menos afortunadas y por fin llegarán a proyectar mecanismos que sirvan también para medir el tiempo. Si en alguna ocasión les fuera posible examinar el reloj, sometido a su experiencia,

se encontrarían asombradísimos, que ninguna de las soluciones encontradas era la verdadera.

Algo así nos ocurre con Marte y con sus canales por ejemplo, los cuales vemos conduciendo las aguas polares, fertilizando sus orillas y hasta surcados por las elegantes gondolas de las señoritas marcianas.

Pudieran muy bien existir dichos canales y ocurrir todo lo que nos figuramos. Pudiera ser que sus habitantes tengan un grado de cultura tan extraordinario, que no necesiten ni pagar al cartero. Pero de esto, a lo que realmente sea—cuyo conocimiento quizá no esté seriamente vedado—hay una distancia estelar de las más respetables.

Además, ¿qué demonios nos interesan estas cosas de tejas arriba, que nunca hemos de conocer y que si conocemos no nos servirán para nada? Si alguna vez esta fantasía astronómica, fuera realizable y el misterio de Marte, de ara de serlo para nosotros, solo conseguiríamos ampliar al Universo, el mal concepto que tenemos de nuestro indecoroso planeta.

Porque en Marte, si hay habitantes habrá guerras previa censura, toreros miedosos y recaudadores de contribuciones. No faltarán sabios "ful", que se crearán autores de todo lo creado y reyes del espacio y hasta es posible—mucho lo tememos—que existan malos cronistas que agoten la paciencia de sus lectores con la vana pretensión de sacarle punta a un mortero.

En fin demos paz a la mano y a los silenciosos hijos de Marte y preparémosnos a descifrar algunas charadas planetarias con que seguramente nos obsequiarán nuestros amables astrónomos. Mientras esto llega

Que Marte en tanto sin cesar navegue por el piélago inmenso del vacío.

Rafael Espejo-Saavedra.

## AZÚCAR REFINO.--Importada para tasa A 1,73 pesetas kilo

NOTA.—Dada la escasez de este artículo no se despacha más de 5 kilos.

Almacenes de MANUEL CASANOVA

## PLAZA DE TOROS DE CABRA

Verdadero acontecimiento taurino.—El día 8 de Septiembre de 1924.

Gran corrida de 6 magníficos toros de la acreditadísima ganadería de Gamero Cívico (antes Parladé), actuando de único espada el famoso

**Ignacio SÁNCHEZ MEJÍAS**

VÉANSE PROGRAMAS

Vinos, Coñac y Anisados José López de la Manzanara Almacenista  
Azúcares estuchados Importador de cafés

Café tostado al natural y Torrefactados marca "El Gran Capitán,"

Instalación la más moderna y de mayor producción en su clase.—CÓRDOBA.

# Información telefónica

A las 11'25 llegó anoche el Rey en automóvil a Madrid.---La tarde en la Presidencia; nada nuevo en Marruecos.---El Consejo del Directorio, despacha asuntos de trámite.---Informe favorable a la creación de un Instituto de Agricultura.---Parte oficial de Marruecos.---Más de las niñas desaparecidas.---El timo al editor Maucci; la banda de atracadores conoce la taquigrafía y practica el naturismo.---El diestro Maera condecorado por el Gobierno de Portugal.---Otras noticias de provincias y del extranjero.

(De la Agencia "Febus")

## De Madrid

Madrid 29, de la 1 a las 4, m.

### Llega el Rey a Madrid

A las once y veinicinco llegó el Rey a esta corte en automóvil guiado por el mismo.

Le acompañaban el duque de Miranda, el general Cavalcanti, su ayudante y el secretario de su majestad señor Torres.

Recibieron al monarca los jefes de Palacio, representación del Gobierno y varios aristócratas.

Salió el Rey de Bilbao a las cuatro y media de la tarde, deteniéndose breves momentos en Miranda, donde tomó el té.

El monarca cenó en las habitaciones del duque de Génova con sus acompañantes.

El sábado a las diez de la noche marchará a Vitoria.

Después de las seis y media llegó a la Presidencia el general Primo de Rivera.

Manifestó a los periodistas que había recibido una conferencia telegráfica del Alto Comisario en Marruecos, anunciando que no ocurría novedad, pues solo se refiere a la petición de tiendas de campaña individuales, de las que se enviarán cuatro mil, además del millar de ellas que ya se ha enviado.

Dijo además, respecto a Marruecos, que aunque el temporal ha menguado las tropas continúan vivaqueando.

Manifestó que el Rey había salido de Bilbao, esperándose su llegada a Madrid a las once y media o doce de la noche.

Dijo que hoy despachará con el Monarca, dándole cuenta de los asuntos pendientes.

Terminó diciendo: "Pasado mañana celebraremos Consejo, bajo la presidencia del Rey, y probablemente en dicho día marcharé con Su Majestad a Vitoria."

### Consejo del Directorio

Se reunieron los vocales del Directorio para celebrar Consejo en la Presidencia, terminando la reunión a las diez menos cuarto de la noche.

La reunión fué presidida por el marqués de Estella, asistiendo los subsecretarios de Guerra y Hacienda.

A la salida manifestó el general Vallespinosa que se habían despachado expedientes de trámite, algunos de ellos de gran interés, pero sin importancia para la publicidad.

Se dió cuenta de una propuesta del contralmirante marqués de Magaz proponiendo la construcción de un buque escuela que se llamará "Minerva" para los guardias marinas, cuyas enseñanzas no son completas mientras no se disponga de un buque acondicionado.

Agregó el general Vallespinosa que la conferencia celebrada con el general Aipuru había sido breve y de escasa importancia las noticias comunicadas. Dijo también que el presidente había dado cuenta de un informe del Consejo de Economía Nacional sobre la reforma del reglamento de alcoholes.

Dijo también que había recibido noticias del paso del Rey por Miranda.

Interrogado por un periodista el general Vallespinosa sobre el próximo viaje de Primo de Rivera a Barcelona, contestó que se efectuaría en la primera quincena del mes de septiembre, pero que no estaba aún fijado el día.

### La equivocación de un droguero

El juez de guardia ha tomado declaración al dueño de la droguería donde se expendió hiposulfito de sosa en vez de "Sal de la Higuera", equivocación que dió origen al fallecimiento de Dolores Pérez.

También prestó declaración ante el juzgado el dependiente de la droguería Manuel Blas.

Parece ser que ambas sales estaban en barricas próximas y semejantes, motivando esto la confusión del dependiente.

Ambos declarantes han quedado en libertad a disposición del juzgado.

Hoy se efectuará la diligencia de autopsia al cadáver de la infeliz víctima.

### Las niñas desaparecidas

El juzgado no ha diligenciado hoy nada acerca de la desaparición de las niñas de la calle Hilarión Eslava, limitándose el juez propietario a conferenciar con el juez que actuó interinamente efectuando un cambio de impresiones acerca de lo anteriormente diligenciado.

Se insiste en que la maestra será puesta mañana en libertad.

También se dice que el Comisario de policía que se distinguió en las investigaciones primeramente realizadas para el descubrimiento de las niñas, recibirá un cambio de destino.

### Creación de un Instituto Agrícola

El subsecretario de Fomento ha recibido el informe de la junta de Agricultura relativo a la creación de un Instituto Agrícola.

Parece ser que el informe es favorable a la ponencia, pero con ciertas restricciones.

Señala que el capital que ha de destinarse ha de ser de 75 millones de pesetas; y que las entidades agrícolas deben contribuir con diez millones.

Los intereses que el Instituto debe percibir por préstamos, se fijan en el cuatro por ciento.

## De Provincias

### BARCELONA

### El timo al editor Maucci.--Interesantes datos

Barcelona 28.—Se ha sabido que el sobre que mandó entregar el señor Maucci a los atracadores, en vez de contener las treinta mil pesetas en billetes, contenía un cheque al portador por dicha cantidad contra determinado Banco de Barcelona, al que se avisó previamente para que no lo hiciese efectivo.

De este modo se trataba de evitar que en caso de que los atracadores escapasen a la persecución de la policía, pudieran cobrar dicha cantidad.

Según los trabajos realizados por la policía, resulta que la mayoría de los afiliados a la banda de atracadores domina la taquigrafía, pues a los detenidos se les han encontrado diversas notas comunicándose instrucciones, redactadas taquígraficamente.

También se supone que son vegetarianos, por habérseles encontrado varios folletos relativos al régimen naturista.

### Del embargo de los abogados

Barcelona 28.—Hoy han sido vendidos los muebles del señor Corominas y otro señor, abogados que fueron objeto de embargo para el pago de las multas que les fueron impuestas.

**Sentencia desestimada**

Barcelona 28.—El capitán general ha disendido la sentencia recaída contra los atracadores del Banco de Tarrasa, habiéndose enviado al Supremo para su resolución.

**Juicio sumarísimo**

Barcelona 28.—El capitán general ha recibido el atestado de la policía relativo al timo al señor Maucci, cuya autoridad lo remitió al auditor de la región, por si el delito está comprendido entre los que deben juzgarse en juicio sumarísimo.

Parece ser que sí, y al efecto ha sido nombrado juez instructor el comandante señor Fernández Valdés, quien ha comenzado las diligencias tomando declaración al detenido Carlos Gui.

**LOGROÑO**

**Todavía las capeas**

Logroño 28.—En la Aldea Nueva del Ebro, donde se celebran fiestas, se promovió un alboroto con motivo de una capea por no permitir la empresa que actuarán los torerillos contratados.

Tuvo que intervenir la guardia civil para apaciguar los ánimos.

**El sargento Vasallo**

Logroño 28.—Ha llegado a ésta el sargento Vasallo, portador, como empleado del Banco, de tres millones de pesetas para esta sucursal.

Antes ha estado en Burgos, a cuya sucursal del Banco llevó cuatro millones de pesetas.

El señor Vasallo ha sido cariñosamente recibido por los sargentos de la guarnición.

**SAN SEBASTIAN**

**El príncipe de Asturias a Gijón**

San Sebastián 28.—En el crucero "Reina Victoria" ha embarcado el príncipe de Asturias, partiendo con rumbo a Gijón. Despidieronle sus hermanos y las autoridades, acudiendo también mucho público.

**VALLADOLID**

**Envenenó a tres maridos y ahora a su amo**

Valladolid 28.—Ha sido detenida y encarcelada en el pueblo de Vara del Rey, una anciana de sesenta años que había envenenado al amo de la casa donde servía, echando una substancia tóxica en el puchero.

La abuela comenzó diciendo que tenía su conciencia muy tranquila porque no había cometido tal infamia.

Estrechada a preguntas por la policía acabó por confesar su delito.

Declaró que era viuda tres veces y al preguntársele por la causa de la muerte de sus difuntos esposos, confesó que les había dado "jicarazo" por el mismo procedimiento de la substancia venenosa en el puchero. La única para encargarla de guisar un perol.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Porqué será?

**Al cerrar**

(Telefonemas de última hora)

**Parte oficial de Marruecos**

Se ha facilitado a última hora de la noche el siguiente comunicado oficial de Marruecos.

Zona oriental: sin novedad.  
Zona occidental la columna de Uad Lau, a ser fué tirroteada por el enemigo que nos causó dos muertos y un herido indígenas.

Telegrama de la posición de Solano que se encuentra en situación difícil fuertemente atacada por el enemigo.

Anuncian que ha ocurrido una muerte por defunción y tiene dos heridos por el tiroteo de ayer.

Por la tarde fué nuevamente hostilizada.

Al regresar ayer el convoy de camiones de la columna de Maun, fué tiroteado, resultando herido leve un soldado y dos heridos de la jarca amiga.

Fuó incendiado el poblado de Xarit, sosteniéndose nutrido tiroteo en las posiciones de Arbaa y Taserit.

Se ha efectuado el avistamiento de las posiciones de Zauia, Tilili, Felani, Yebel y Serva, sin novedad.

Durante la madrugada de hoy fué cercado por el enemigo el campamento de la jarca del Kaisuni, rodeándola.

Fueron tiroteados los poblados de la ladera del Jimis, quemando una casa y llevándose ganado.

La jarca del Kaisuni ha tenido dos heridos.

Las fuerzas de servicio de protección de las avanzadas encontraron una jarca abierta por el enemigo entre Amaro y Xeruta, donde sostuvieron un nutrido fuego los puestos de Caballería.

Ha sido desmantelada hoy, por considerarla innecesaria, la posición de Emsa.

La guarnición se retiró ordenadamente sin más novedad.

**No ha sido trasladado el Comisario de policía**

Bien informados hemos podido comprobar que no es cierta la noticia de que haya sido trasladado el Comisario de Policía que intervino en las pesquisas para descubrir el paradero de las niñas desaparecidas de la calle de Hilarion Eslava.

Tampoco es cierto, apesar de lo que se dijo en un principio, que el juzgado no haya actuado hoy practicando diligencias acerca de las niñas desaparecidas. El digno juez que entiende en el asunto tomó declaración a la señorita Morales, cuya comparencia duró más de tres horas.

**Del Extranjero**

**Una visita**

Roma 28.—El presidente Mussolini ha marchado en automóvil para hacer una visita al general Konsoli, que se encuentra de vacaciones en Montselen.

La entrevista ha sido bastante larga. Se le atribuye importancia y está siendo muy comentada.

**Anexión de territorios**

Roma 28.—Se asegura que el Gobierno italiano, como consecuencia de los acuerdos internacionales recientes, se apoderará en breve plazo del Dodecaneso.

**Mussolini a Ginebra**

Roma 28.—El presidente Mussolini asistirá a la Conferencia de Ginebra, a donde marchará el próximo día 3 de septiembre.

**Maera condecorado**

Lisboa 28.—El presidente de la República ha concedido la gran Cruz del Mérito al diestro Manuel Garcia (Maera), en premio al generoso comportamiento de dicho torero durante su actuación en Portugal.

**La escuadra inglesa visitará nuestros puertos**

Londres 28.—Varias divisiones de la escuadra británica del Mediterráneo, visitarán los puertos españoles durante los días 16 al 20 del mes próximo.

En Gibraltar establecerá su base, permaneciendo tres semanas.

**Persiste la huelga**

Londres 28.—La huelga que sostienen los obreros de Cardin sigue en igual estado que en días anteriores.

**Una representación**

París 28.—En el Consejo de ministros celebrado hoy se ha llegado a un acuerdo en lo relativo a la representación de la Sociedad de las Naciones, designándose al efecto titulares a Briand, Bourgeois y Bencouit.

Suplentes a Sonsour, Jouvenel y Marit Saviant.

Adjuntos a Johanne, Monnet y Cassic.

**Efectos del temporal**

Nueva York 28.—Los temporales reinantes en esas latitudes han causado grandes daños y desgracias personales en los buques a quienes sorprendió el viento huracanado.

El número de heridos a bordo del vapor "Arabia" que procedía de Hamburgo fué de 27, de los cuales 35 eran pasajeros, encontrándose siete de ellos gravísimos.

A bordo del pailebot "Omerit" resultaron siete tripulantes heridos.

Otros buques de los que fueron sorprendidos por la tempestad a lo largo de estas costas se encuentran en situación angustiosa habiendo sufrido terribles embates del temporal.

**La situación política**

Berlín 28.—La prensa se abstiene de comentar la actual situación política.

Todas las opiniones coinciden en considerar como muy probable la disolución del Reichstag.

**Importante huelga**

Buenos Aires 28.—La Unión de Trabajadores Marítimos ha comunicado al Gobierno la declaración de huelga de los obreros afectos a todos los puertos argentinos.

**Indio Rojo**  
ES EL MEJOR PAPEL DE FUMAR

## Sucesos y denuncias

**Malos tratos**  
Los guardias municipales Antonio García y José Bello, detuvieron a Bernarda Castro Casero, de 18 años de edad, domiciliada en la casa sin número de la calle Bailén, por haber maltratado a su vecina Rosario Fuentes Simancas.

La denuncia paso al juzgado.

**Mal hecho**  
El guardia municipal Juan Benavente denuncia al niño Manuel Rivas Iglesias, que se permitió tirar piedras a los patos que hay en los estanques de los jardines de la Agricultura.

**Los cocheros**  
El urbano 59, José Criega, denuncia al dueño del coche número 118, José Bravo Soler, por circular con dicho vehículo, de alquiler, por el paseo del Gran Capitán.

La denuncia pasa a la Alcaldía.

**Entre mujeres**  
El guardia municipal número 63 Joaquín Vargas, condujo a la Comisaría a Ana Jurado Avellán y María Marmol Amora, vecinas de la casa número 23 de la calle Isa el II, por maltratarse mutuamente y promover escándalo.

Ambas señoras han sido puestas a disposición del juzgado municipal.

**Charlot detenido**  
Los agentes de vigilancia señores Vicente y Trillo, anoche en el paseo del Gran Capitán detuvieron a Javier Santonja Maire, conocido por Charlot, na-

tural de un pueblo de Albacete y sin profesión ni domicilio, por infundirle sospechas a los citados agentes de la autoridad.

Fue conducido a los calabozos de la comisaría.

**Aguas sucias**  
El guardia número 58 dice que de la casa número 57 de la calle Alfaro a causa de estar los caños obstruidos, las aguas sucias salen a la vía pública.

Debe corregirse esta deficiencia cuanto antes evitando así el peligro que allí existe.

**Viva la liberad!**  
El urbano número 31 Juan Llave dice que Manuel Soriano se ha permitido abrir una zanja que tiene una extensión de siete metros entre la puerta de Almodóvar y la entrada de la carretera que atraviesa la huerta denominada del Rey, careciendo de la correspondiente licencia.

De este hecho se ha dado conocimiento a la alcaldía, para sus efectos.

**Reloj que no da la hora**  
Los vecinos del barrio de la Compañía se nos quejan de que desde hace dos días el reloj instalado en el edificio de las escuelas, parece ser que no existe, puesto que las campanas no dan la hora.

Ello da origen a los consiguientes perjuicios a los vecinos citados y público en general, que se vé privado de un factor tan importante como es el saber la hora en que se vive.

Sería conveniente, y así lo espera-

mos, que se den las órdenes oportunas para que el reloj de la Compañía funcione normalmente y el vecindario agradecer la disposición que se haga en tal sentido.

### Casa de Socorro

Durante las últimas veinticuatro horas han sido asistidas en este benéfico establecimiento, las personas siguientes:

Teresa Moya Parón, 10 años, Regina 5, herida contusa pierna derecha; Francisco Carcerán Torres, 24 años, soltero, Pozanco 7, erosión cara palmar de la mano derecha Ra ael Membrigue, tres años, Al ar Rodríguez 10, herida contusa frontal; Antonio Pérez Romero, 4 años, soltero, Linte 3, herida contusa superciliar izquierdo Juan López Domínguez, 26 años, soltero, Rinconada de San Antonio, quemaduras en la mano derecha; José Rodríguez González, cinco años, Cardenal González 89, herida contusa región parietal; José Ruíz de la Haba, cuatro años, callejón de Adarve, fractura del cúbito y radio izquierdo tercio superior; Ricardo Molina Guerrero, 36 años, soltero, Cea 16, erosiones en el dedo índice, y Francisco Gómez Ortega, 13 años, soltero, Agustín Moreno 109, contusión región precordial.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

# Cemento "SANSON"

La Auxiliar de la Construcción S. A.

Córdoba. -- Depósito: Calle Haza, 6.  
-- Oficinas: Madera Baja, 19.

## PRECIOS

	Sobre vagón Sevilla	Sobre vagón Córdoba	Una tonelada en Almacén	Saco en Al- macén
Ftas.	100	114	125	6.50

Por partidas importantes o contratos, precios especialísimos.

Considerado por los técnicos como el mejor

Utilizado en las principales obras de la península.

Se necesitan representantes en los pueblos de la provincia.

# REMINGTON



## LA REMINGTON portátil

NO TIENE RIVAL.—SUS PRINCIPALES CARACTERÍSTICAS SON: TECLA DE CAMBIO DE MAYÚSCULAS, TECLA DE RETROCESO, MECANISMO DE CINTA BICOLOR, ESPECIADOR VARIABLE DE RENGLONES, RETENES MARGINALES Y CARACTERES DE TIPO NORMAL.  
Sucursal en Córdoba:

Concepción, 16

Pídanse catálogos

Oficinas: Gondomar, 1, duplicado, 1.º, A.

El mejor del mundo es el  
**ARROZ GRANITO**

a más regala a sus consumidores

## Un automóvil

para lo cual deben conservar el cupón que cada saquito o caja contiene.

**Ferrer Hermanos**  
VALENCIA

Pídanse en todos los establecimientos de ultramarinos.

## Automóviles Citroen

Al contado y a plazos

**MANUEL G. PLAZA**

Garage España

Pí y Margall, 1.

Córdoba

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

**Au Corset Français.**—Se hacen corsés sobre medida. Elegante corsé forma Imperio. Fajas higiénicas para descensos de enfermedades del vientre o riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 38. Teléfono, 49. Córdoba.

**Mantecas finas «Lorenzana»**, de León. Son las mejores de producción nacional, compitiendo en calidad y finura con las marcas extranjeras. Probadlas y quedaréis satisfechos. De venta en todos los buenos establecimientos.—Representante en Córdoba Pozo. Reloj, 1. Teléfono 40.

**Peritos Agrícolas.**—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915): 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pídan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

**Ocasión.**—Se vende un motor a gasolina de 4 caballos, una máquina de extracción de 25 caballos, dos bombas, una horizontal y otra vertical, para desagüe de tinajas. Razón almacenes de Roses y Bustillo, Avenida de Canalejas, 8. Córdoba.

**Arrendamiento de casa.**—En breve podrá efectuarse el de la número 9 de la calle Duque de Hornachuelos, contiguo a la Plaza de Cánovas (Tendillas), propia para establecimiento, escritorio clínica, banco y similares. Para verla y tratar en la misma con su dueño Francisco Muela, quien tiene el gusto de avisar a su distinguida y culta clientela su próximo traslado a la calle de Santa Ana, 1, esquina a la de Angel de Saavedra, en cuya casa continuará su industria de encuadernación, montando su taller con los últimos adelantos y ofreciendo desde la más rústica hasta la más artística y lujosísima que se desee.

**Se vende una camioneta marca «Ford»**, seminueva. Darán razón en el Garage del Gran Capitán.

**En plaza lo estable, desea ser único huésped** o estar en casa de dos o tres pupilos solamente. Déjese razón en esta Administración.

**Telégrafos.**—Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria internado; pídan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

**Cedo por no poderlo atender bonito y bien situado café-bar**, recientemente instalado, informarán Realejo, 66 (despacho).

**Se arrienda un hotel de nueva construcción en la sierra.** Darán razón, Gran Capitán 21, principal derecha.

**Sacos nuevos, de fábrica, para 100 kilos** y una máquina Remington modelo 1, seminueva se venden. Llano del Pretorio número 3.

**Se vende casa de campo de nueva construcción, lujosa, barata y con facilidades de pago.** Sin corredores. Claudio Marcelo, 18.

**Se venden puertas, ventanas, rejas y puertas de cochera en el Huerto de San Agustín, número 6.**—Para tratar en el mismo.

**Vendo ríne ingles, armario, tres sillones y pedestal de barbería, acordeón, puerta de cristales y cubiertas para local, pareja de patos, frac y chistera nuevos, 30 libros cojinas. Biblias de San Miguel y Leyes de Parida antiguas de Gregorio López y algunas otras cosas.**—En arriación, 15.

**A moneda urgente.** Cómoda, camas, camas de noche, bastonera, estrado, regilla, máquina de coser, sillas, mesas, estante, cocina, imágenes, buró, antigua arca tallada, coraucopias y otros objetos. Horas de cinco a siete, Valdeirana, número 7.

**Bachilleres.**—Academias Militares.—Por R. O. se dispone que para la primera convocatoria de ingreso en las mismas por el nuevo régimen, sea condición indispensable el título de Bachiller.—La Academia Cívico-Militar establecida en la Plaza de Santa Catalina, número 7, comienza el curso con arreglo a las nuevas normas el 1.º de Septiembre.

**Venta.**—Por no poder atender al negocio vendo los carros de la conducción de carnes. Para tratar, Manuel García, Feria sin número. Matadero viejo.

**Farmacia.**—Por fallecimiento del propietario se vende la única establecida en Añora, pueblo de 6.000 habitantes. Tiene buena titular, beneficencia, despacho al contado. Para más detalles dirigirse a Doña Clara Díaz Labrada, viuda de Mombiedro.—Añora.

**Vendo en Córdoba cinco casas en muy buenas condiciones y muy baratas, de ocasión.** Para informes, barrio del Amparo, Carretera de La Fuensantilla, al lado Blas Alario, Garibó.

**Pérdida.**—Se ha perdido hace unos días un gaño blanco, capado, con una cadena de metal y un cascabel, en la calle Emilio Castelar, 45. La persona que lo devuelva se le gratificará con 10 pesetas.

**Arrendamiento.**—Se hace desde el día de la casa número 5 de la Avenida de Canalejas con 5 habitaciones, amplia azotea, cuarto de baño, etc., con local propio para despacho, barbería o cosa análoga. Informarán en los almacenes de Con Rafael Celallos. Horas de verse de seis a ocho de la tarde.

**Se vende una cama de matrimonio, de madera, seminueva.** Razón Huerto de Santa Ana (frente a la fuente).

**Se necesita muchacha de 12 a 14 años,** ganando buen sueldo. Finca San Vicente.

**Traspaso.**—Establecimiento de comestibles en buen sitio y con pocas existencias. Informes, Pedro Delgado, Fonda Andaluza, no se admite corredores. De dos a tres.

**Se vende papel usado en esta Administración.**

**Cilindro cruz recuadrado, prensa cruz para troquear por caucho y instrumental de taller de platería, cortadores, mesas, se venden de ocasión.** Dos de Mayo, 22. Sevilla.

**Se arrienda o pasto y labor, finca rizada por carretera de Almadén a Almadenejos (provincia de Ciudad Real), pago en efectivo o en productos del quinto Valentin Quintana, Almadén.**

**Ama de cría, se ofrece con leche fresca.** Primavera. Razón F. Ailes, 8.

# **LA VOZ**

**Diario gráfico de información**

---

**Ediciones: Mañana y noche**

---

**Completa información**

**Telegráfica y Telefónica  
de España y del Extranjero**

---

**Oficinas y Talleres**

**San Pablo, 55.---Teléfono. 235**

**CORDOBA**